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Illustration 1: Père Armel Duteil

Père Armel Duteil
Né le 31 mars  1940 d'une famille de marins et  de
pécheurs, originaire de Bretagne, de Lorient du coté
paternel et de l’île Houat coté maternel, il a passé sa
jeunesse au Sénégal à Dakar.
Il a suivi une première formation religieuse de 1957 à
1960 pendant laquelle il a effectué son engagement
religieux  (8  septembre  1958),  de  1960  à  1962,
théologie  en  Suisse  à  Fribourg.  Un  stage
missionnaire au Congo Brazzaville à Ouenze de 1962
à  1964.  De  1964  à  1966,  de  nouveau  en  France,
ordonné prêtre le 18 décembre 1965.
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Travail missionnaire :
1966-1975 : République Populaire du Congo

1966-1969 à Linzolo et 1969-1975 à Kindamba 
1975  à  1976  Abidjan  en  Côte  d'Ivoire  :
formation  en  sciences  sociales,  animation  des
jeunes

1976 - 1979 : France,  région parisienne : 
Animation  missionnaire,  étudiants  étrangers,
immigrés

1979 - 1980 : Sénégal Oriental 
Tambacounda :  travail en secteur rural

1980 -1996 : Saint Louis du Sénégal 
Animation des jeunes, pastorale familiale, ONG

1996 - 2006 : Guinée forestière
Ré-ouverture de la mission catholique de Mongo
Travail dans les camps de réfugiés du Libéria et
de Sierra Leone

2006 – 2011 : Guinée
Kataco, Boffa et Conakry : curé de paroisse
Responsable diocésain de la Pastorale Sociale et
secrétaire  national  de  la  commission Justice  et
Paix.
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2011 – 2014 : Sénégal
2011- 2013 : Grand Yoff (banlieue de Dakar) :
aumônerie des prisons,  commission Justice et
Paix et communautés de quartier.
2014 :  Pikine :  Caritas  (Secours  Catholique),
Justice  Paix  et  Environnement,  Mariage  et
Famille

Voir détail sur site  armel.duteil.free.fr

Contact : armelduteil@hotmail.fr
Tél : 77 680 93 07 (Sénégal)
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Introduction : 

Bien qu’écrites  pour  des  paroissiens  africains,   les
homélies du Père Armel sont universelles. Elles ont
également  l’avantage  d’être  accessibles  à  tous  par
leur clarté et leur « simplicité évangélique».

Illustration 2: Messe d'intronisation à Lipica
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Conseil pour  lire l’Évangile :

Voici 4 possibilités différentes que l’on peut choisir,
ou que l’on peut prendre en changeant.
1) Avant de réfléchir à cet Évangile, je ferme les
yeux.  Je  revis  l’histoire,  en  regardant  le
comportement  des  différentes  personnes.  Puis  je
prends un temps de prière en silence, pour écouter le
Saint Esprit dans mon cœur.

Illustration 3: 
Bannière: les dons de 
l'Esprit Saint

9



Pâques

2) Après la lecture, je me pose 4 questions :
a) Qu’ai-je retenu de cette lecture ? 
b) Que me montre cette Parole sur Jésus (sur

Dieu) ? 
c) Quelle  Bonne Nouvelle me donne cette

Parole  (la  joie,  l’espérance,  le
courage…) ?

d) Qu’allons-nous  faire, avec  ceux  qui
m’entourent, pour mettre cette Parole en
pratique ?

Illustration 4: Groupement coopératif
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Quelques explications :
a) Nous redisons cet Évangile  avec nos mots à

nous :  c’est  important  de  savoir  raconter
l’Évangile  pour le faire connaître aux autres.
Nous  redisons  les  passages   qui  nous
semblent les plus importants et les mots qui
nous touchent le plus.

b) Avant  de  parler  de  nous-mêmes,  nous
regardons  d’abord  Jésus.  C’est  lui  le  plus
important.  Qu’est-ce  que  cet  Évangile
d’aujourd’hui  nous fait  connaître  de spécial
sur Jésus ?

c) L’évangile   est  une  Bonne  Nouvelle  pour
nous.  Dans  cet  Évangile   d’aujourd’hui,
qu’est-ce qui nous éclaire, qu’est-ce qui nous
rend  heureux,  et  nous  apporte  la  joie,
l’espérance, le courage ?

d) Maintenant  nous  pouvons  dire  ce  que  nous
allons  faire pour  mettre  cette  Parole  en
pratique.
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Illustration 5: Projet d'agriculture

3) Tu relis  le  texte  plusieurs  fois  pour  bien  le
faire  rentrer  dans  ton  cœur.  Tu  peux  même
l’apprendre par cœur (ce n’est pas nécessaire de le
connaître mot par mot, mais au moins de pouvoir le
raconter à nouveau. Pas obligatoirement en français,
mais au moins dans ta propre langue. La Parole de
Dieu est faite pour  être racontée aux amis.
Tu pries le Saint Esprit pour bien comprendre ce que
l’Évangile   dit.  Et  surtout  pour  voir  comment  le
mettre en pratique.
Si tu as un livre d’Évangile , tu regardes les passages
qui sont tout de suite avant, et tout de suite après. Tu
te demandes : Est-ce qu’il y a un rapport entre ces
textes ?
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Tu  regardes  (en  imagination)  les  différentes
personnes  de  ce  texte :  qu’est-ce  qu’elles  font ?
qu’est-ce qu’elles  disent ?  Qu’est-ce qu’elles  font ?
Que faut-il en penser ? Et moi, si j’étais là, qu’est-ce
que j’aurais fait ? Et je parle de tout cela avec Jésus.
Mais  surtout,  je  regarde  Jésus.  Je  cherche  à
comprendre  ses   paroles.  Je  cherche  aussi  à
comprendre ses sentiments à cette occasion. Qu’est-
ce qu’il désire, au plus profond de son cœur ?
A partir de là,  je fais une prière personnelle avec ce
que je sens dans mon cœur.

Illustration 6: Travail pastoral

4) Prier le Seigneur à partir de ce texte

a) Je  demande  au  Seigneur de  ne  pas  être

sourd à son appel. Je prie en silence
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b) J’imagine le lieu où se déroule cette scène de

l’Évangile . Je me mets successivement à la

place de Jésus et de chacun des personnages 

c) J’écoute la Parole, je la laisse agir en moi. Je

me laisse transformer par elle. 

Illustration 7: Israël, bord du Jourdain; photo ECF

Joyeuses Pâques ! 
Feliz Pascua ! Happy Easter ! Buona Pasqua !

Pâques, c’est le premier jour d’une ère nouvelle.
Pâques, c’est le passage à une vie nouvelle.
Je  souhaite  à  tous,  d’accueillir  la  nouveauté  de
Pâques.  Vivons  d’une  manière  renouvelée,  la  joie
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d’être  chrétiens.  Renouvelons  notre  confiance  au
Christ ressuscité!

Et,  pour  le  montrer,  posons  des  gestes  simples
d’amitié et de rencontre… 
Pâques est sous le signe de la nouveauté.
Souvent,  nous  nous  réunissons  dans  les  mêmes
groupes,  nous  omettons  des  rencontres,  nous
oublions des personnes. À la suite du Christ pascal
qui nous entraîne sur le chemin de la Paix, du Pardon
et  de  la  Vie,  sortons  de  la  routine  des  relations
établies! Renouons des liens d’amitié!

Partons à la rencontre de nouvelles personnes!
«Voici, dit Dieu, que je fais toutes choses nouvelles »
(Ap 21, 5).

Joyeuses Pâques! n
+Mgr Jean-Paul James,
Évêque de Nantes
          Christ est ressuscité ! Alléluia.
 N'ayons pas peur ! Soyons dans la joie !

             

La vie ressurgit,
... que le printemps revienne
          que notre Fraternité retrouve un printemps 
                 et qu'elle produise ses fruits !
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Illustration 8: Portons des fruits
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Le Temps Pascal :

« La célébration de la Pâque se poursuit pendant le
temps  pascal.  Les  cinquante  jours  à  partir  du
dimanche  de  la  Résurrection  jusqu’à  celui  de  la
Pentecôte sont célébrés dans la joie et  l’exultation,
comme si c’était un jour de fête unique, ou mieux ‘un
grand dimanche’. C’est surtout en ces jours que l’on
chante Alléluia. » 
A toutes les célébrations solennelles du temps pascal, 
on allume le cierge pascal.
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Illustration 9: Résurrection du peintre néerlandais 
Bouts Dirk
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Jour de  Pâques  A,B,C (Jn 20,1-9)

 Nous voulons vivre en ressuscités
Le premier jour de la semaine, Marie de Magdala
se  rendit  au  sépulcre  dès  le  matin,  comme  il
faisait encore obscur; et elle vit que la pierre était
ôtée du sépulcre. Elle courut vers Simon Pierre et
vers l'autre disciple que Jésus aimait, et leur dit:
Ils ont enlevé du sépulcre le Seigneur, et nous ne
savons où ils l'ont mis.

Pierre et l'autre disciple sortirent, et allèrent au
sépulcre. Ils couraient tous deux ensemble. Mais
l'autre  disciple  courut  plus  vite  que  Pierre,  et
arriva le premier au sépulcre; s'étant baissé, il vit
les bandes qui étaient à terre, cependant il n'entra
pas.

Simon Pierre, qui le suivait, arriva et entra dans
le sépulcre; il vit les bandes qui étaient à terre,
et le linge qu'on avait mis sur la tête de Jésus,
non pas avec les bandes, mais plié dans un lieu à
part.

Alors l'autre disciple, qui était arrivé le premier
au sépulcre, entra aussi; et il vit, et il crut. Car ils
ne comprenaient pas encore que, selon l'Écriture,
Jésus devait ressusciter des morts.
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1) Que  nous dit cet Évangile      ?
Marie  Madeleine  aime Jésus   :  il  fait  encore  nuit,
elle court  au tombeau. Avons-nous le même amour
pour Jésus ?  Donnons-nous aux femmes  leur  place
dans l’Église et dans la société, comme Jésus l’a fait?
Marie  Madeleine aime l’Église et ses responsables.
Elle va voir aussitôt Pierre et celui que Jésus aimait.
Avons-nous  le  même  amour  pour  l’Église  et  ses
responsables ? On ne peut pas être chrétien tout seul.
Jean n’entre pas dans le tombeau. Il  laisse d’abord
Pierre entrer, le 1° pape. Sommes prêts à respecter et
écouter notre pape ?
Ils  n’avaient  pas  encore  compris  les  Ecritures.  Et
nous, les avons-nous comprises ? Sont-elles la base
de notre vie ?
2) Que veut  dire  la  Résurrection de  Jésus pour
nous     ?
Les bandes de lin dans lesquelles on avait enveloppé
Jésus  sont  par  terre :  Jésus  n’est  plus  dans  le
tombeau. Il a vaincu la mort. Il est le Fils de Dieu,
notre Sauveur 
Jésus  est  vraiment  ressuscité.  La  vie  est  plus  forte
que la mort. Avec Jésus, nous pouvons vivre une vie
nouvelle. Pas après notre mort : dès aujourd’hui.
Les hommes méchants ont tué Jésus. Mais Dieu l’a
ressuscité. Le bien est plus fort que le mal. L’amour
est  plus  fort  que  la  méchanceté.  Avec  Jésus,  nous
pouvons vaincre le mal qu’il y a dans le monde. 
Jésus est vraiment le Fils de Dieu. Il est plus fort que
tous  les  génies  et  les  esprits  mauvais.  Et  aussi  les
sorciers.  Nous laissons la  peur.  Jésus ressuscité est
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notre force et notre espérance. Nous refusons toutes
les affaires de sorcellerie et de maraboutage.
3) Vivre dans la foi
Jean voit et il croit. Et nous, croyons-nous ?
Comment  vivre  notre  foi ?  Comment  vivre  la
réconciliation, la justice et la paix, comme nous l’a
demandé le 2° synode pour l’Afrique ?
Saint Jacques écrit : « C’est  par mes actions que je
montrerai  ma  foi ».  Et  nous,  par  quelles  actions
allons-nous montrer notre foi ? Comment aimer les
pauvres comme Jésus.
Nous  voulons  éclairer  nos  frères,  et  apporter  la
lumière de la résurrection  dans toute la société, en
commençant  par  notre  famille  et  notre  quartier.
Comme Marie Madeleine qui est partie tout de suite
annoncer la résurrection de Jésus aux apôtres.  Nous
voulons construire « une terre nouvelle où la justice
habite » (2° Pierre 3,13). Nous voulons être des vrais
témoins  de la  Résurrection,  partout  où le  Seigneur
nous envoie, par notre façon de vivre.
« Merci  Seigneur,  de  nous  ressusciter  à  une  vie
nouvelle »
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Illustration 11: Jour de Baptême:nous ressuscitons 
avec le Christ

2ème Dimanche de Pâques A, B, C : (Jean 20, 19-31) 
« Heureux ceux qui croient sans avoir vu ! »

Le  soir  de  ce  jour,  qui  était  le  premier  de  la
semaine, les portes du lieu où se trouvaient les
disciples  étant  fermées,  à  cause  de  la  crainte
qu'ils avaient des Juifs, Jésus vint, se présenta au
milieu d'eux, et leur dit: La paix soit avec vous!
Et quand il eut dit cela, il leur montra ses mains
et son côté. Les disciples furent dans la joie en
voyant le Seigneur.

Jésus  leur  dit  de  nouveau: La  paix  soit  avec
vous! Comme le Père m'a envoyé, moi aussi je
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vous envoie. Après ces paroles, il souffla sur eux,
et leur dit: Recevez le Saint Esprit.  Ceux à qui
vous  pardonnerez  les  péchés,  ils  leur  seront
pardonnés; et ceux à qui vous les retiendrez, ils
leur seront retenus.

Thomas, appelé Didyme, l'un des douze, n'était
pas  avec  eux  lorsque  Jésus  vint.  Les  autres
disciples  lui  dirent  donc:  Nous  avons  vu  le
Seigneur. Mais il leur dit: Si je ne vois dans ses
mains la marque des clous, et si je ne mets mon
doigt dans la marque des clous, et si je ne mets
ma main dans son côté, je ne croirai point.

Huit jours après, les disciples de Jésus étaient de
nouveau dans la maison, et Thomas se trouvait
avec eux. Jésus vint, les portes étant fermées, se
présenta au milieu d'eux, et dit: La paix soit avec
vous! Puis il dit à Thomas: Avance ici ton doigt,
et regarde mes mains; avance aussi ta main, et
mets-la dans mon côté; et ne sois pas incrédule,
mais crois.
Thomas  lui  répondit:  Mon  Seigneur  et  mon
Dieu! Jésus lui dit:
Parce que tu m'as vu, tu as cru. Heureux ceux qui
n'ont pas vu, et qui ont cru!

Jésus a fait encore, en présence de ses disciples,
beaucoup d'autres miracles, qui ne sont pas écrits
dans ce livre. Mais ces choses ont été écrites afin
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que vous croyiez que Jésus est le Christ, le Fils
de Dieu, et qu'en croyant vous ayez la vie en son
nom.

Illustration 12: Tableau de Rembrandt: 
l'incrédulité de Saint Thomas

D’abord,  nous pensons au Saint Esprit, que Jésus
nous donne. Que fait-il pour nous ?
«Les disciples avaient fermé les portes à clé, car ils
avaient  peur  des  juifs…Jésus  leur  dit :  recevez  le
Saint Esprit » (n°19). Souvent, nous vivons dans la
peur : peur des autres, peur de nos ennemis, peur des
sorciers, des génies et des esprits mauvais. Et aussi
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peur de l’avenir, et des difficultés qui nous attendent.
Le Saint Esprit nous apporte la force et le courage
de Jésus. Si  nous avons confiance en Lui,  Il  nous
libère de toutes nos peurs.

« Jésus  dit :  la  paix  soit  avec  vous ».  Jésus  nous
apporte vraiment  la paix. Il le répète trois fois dans
cet Évangile  (n°19+21). L’Esprit Saint est un esprit
de douceur. C’est Lui qui nous apporte la paix, au
nom de Jésus-Christ. Si nous l’écoutons dans notre
cœur, nous saurons comment vivre en paix avec nos
frères. Si nous nous laissons conduire par Lui, Il nous
rendra capables de construire la paix autour de nous.

En même temps, Jésus montre ses mains et son côté
percés. Il n’y a pas de paix, si nous ne sommes pas
capables de nous sacrifier, et de  souffrir pour nos
frères  et  pour notre  société.  Ce  sont  nos  efforts
pour  la  paix,  qui  feront  venir  le  Saint  Esprit  dans
notre monde. Et c’est le Saint Esprit qui nous donne
la force et le courage, de porter les difficultés de la
vie, dans la foi.

« De même que le  Père  m’a envoyé,  moi  aussi  je
vous envoie ». C’est l’Esprit Saint qui met dans notre
cœur, les paroles qu’il faut, pour annoncer l’Évangile
.  Jésus  nous  envoie  construire  un monde nouveau.
Une  société,  où  tous  les  hommes  pourront  vivre
heureux, d’une façon plus humaine. Et où tous seront
respectés, et retrouveront leur dignité. L’Esprit Saint
marche devant nous pour cela. Il travaille dans le
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cœur de tous les hommes, pour qu’ils  cherchent la
justice et la vérité.

Jésus fait descendre  le Saint Esprit sur ses apôtres,
pour qu’Il pardonne les péchés (n°23). Nous croyons
que Dieu est bon, et qu’Il nous pardonne. Mais moi-
même,  est-ce  que  je  vais  me  confesser
régulièrement ?  Est-ce  que  j’en  fais  une  vraie
rencontre du Christ, de son pardon et de son amour ?
Et est-ce que je sais pardonner, quelles que soient les
difficultés ? 

Jésus est vraiment ressuscité : Il s’est montré à ses
apôtres.  Nous regardons Thomas, et avec lui nous
disons « Mon Seigneur et mon Dieu ». Á quoi nous
appelle  cette  parole de  Jésus :  « Heureux  ceux  qui
croient sans avoir vu » ? Comment vivre dans la foi ?
Comment apporter la foi à nos frères ?

« Seigneur, merci pour la foi, le courage, et la paix
que tu nous donnes »
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Illustration 13: "Heureux ceux qui croient sans avoir 
vu"

Année A

3° Dimanche de Pâques A: (Luc 24,13-35)
Les disciples d’Emmaüs  
«Que le Christ ressuscité apporte l’espérance, aux
hommes et aux femmes de notre temps »
Et voici, ce même jour, deux disciples allaient à
un  village  nommé  Emmaüs,  éloigné  de
Jérusalem  de  soixante  stades,  et  ils
s'entretenaient  de  tout  ce  qui  s'était  passé.
Pendant  qu'ils  parlaient  et  discutaient,  Jésus
s'approcha, et fit route avec eux. Mais leurs yeux
étaient empêchés de le reconnaître.
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Il  leur  dit: De  quoi  vous  entretenez-vous  en
marchant, pour que vous soyez tout tristes?
L'un d'eux, nommé Cléophas, lui répondit: Es-tu
le seul qui, séjournant à Jérusalem ne sache pas
ce qui y est arrivé ces jours-ci? 
- Quoi? leur dit-il.
- Et ils lui répondirent: Ce qui est arrivé au sujet
de  Jésus  de  Nazareth,  qui  était  un  prophète
puissant en œuvres et en paroles devant Dieu et
devant tout le peuple, et comment les principaux
sacrificateurs et nos magistrats l'on livré pour le
faire  condamner  à  mort  et  l'ont  crucifié.  Nous
espérions que ce serait lui qui délivrerait Israël;
mais avec tout cela, voici le troisième jour que
ces  choses  se  sont  passées.  Il  est  vrai  que
quelques  femmes  d'entre  nous  nous  ont  fort
étonnés;  s'étant  rendues  de  grand  matin  au
sépulcre  et  n'ayant  pas  trouvé  son  corps,  elles
sont venues dire que des anges leurs sont apparus
et ont annoncé qu'il est vivant. Quelques-uns de
ceux qui étaient avec nous sont allés au sépulcre,
et ils ont trouvé les choses comme les femmes
l'avaient dit; mais lui, ils ne l'ont point vu.

Alors Jésus leur dit: O hommes sans intelligence,
et dont le cœur est lent à croire tout ce qu'ont dit
les  prophètes!  Ne  fallait-il  pas  que  le  Christ
souffrît ces choses, et qu'il entrât dans sa gloire?
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Et,  commençant  par  Moïse  et  par  tous  les
prophètes,  il  leur  expliqua  dans  toutes  les
Écritures ce qui le concernait.

Lorsqu'ils furent près du village où ils allaient, il
parut  vouloir  aller  plus  loin.  Mais  ils  le
pressèrent, en disant: Reste avec nous, car le soir
approche, le jour est sur son déclin. Et il entra,
pour rester avec eux. Pendant qu'il était à table
avec  eux,  il  prit  le  pain;  et,  après  avoir  rendu
grâces, il le rompit, et le leur donna.

Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils le reconnurent;
mais il  disparut de devant eux.  Et ils se dirent
l'un  à  l'autre:  Notre  cœur  ne  brûlait-il  pas  au
dedans de nous, lorsqu'il nous parlait en chemin
et nous expliquait les Écritures?

Se  levant  à  l'heure  même,  ils  retournèrent  à
Jérusalem, et ils trouvèrent les onze, et ceux qui
étaient  avec  eux,  assemblés  et  disant:  Le
Seigneur  est  réellement  ressuscité,  et  il  est
apparu  à  Simon.  Et  ils  racontèrent  ce  qui  leur
était arrivé en chemin, et comment ils l'avaient
reconnu au moment où il rompit le pain.
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Illustration 14: Tableau de Rembrandt: les pèlerins 
d’Emmaüs

La résurrection : Jésus est vraiment ressuscité. Par
sa résurrection,  il  enlève  le  péché,  pour  nous faire
entrer  dans  sa  lumière.  Pas  seulement  nos  péchés
personnels, mais le péché du monde. Il transforme le
monde  entier,  il  nous  appelle  à  transformer  notre
société. Il nous sauve dans toute notre vie, pour que
nous  vivions  une  vie  nouvelle  avec  lui.  Il  est
vainqueur de la mort. Il nous appelle à lutter contre
tout  ce  qui  entraîne  la  mort  autour  de  nous :  la
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maladie,  la faim et la pauvreté ; les avortements, les
crimes et les violences de toutes sortes ; la sorcellerie
et la magie ; la soif de l’argent et du pouvoir. Il nous
appelle à faire grandir la vie sous toutes ses formes
(l’écologie et le respect de la création pour préparer
une  terre  nouvelle,  où  la  justice  habite :  2°  Pierre
3,13),  pour que les  gens vivent  à plein et  heureux
(Jean 10,10).  Jésus est  plus fort  que la  mort,  mais
aussi plus fort que le mal et la souffrance.
La foi : les disciples d’Emmaüs manquaient de foi et
de confiance. Ils n’avaient compris ni les Écritures,
ni l’enseignement de Jésus. Ils étaient restés attachés
à  leurs  traditions,  l’idée  de  résurrection  était  trop
forte  pour  eux.  Il  nous  dit,  à  nous  aussi : »comme
votre cœur est lent à croire ! ». Devant la faiblesse de
notre foi :

o
Nous  prions  pour  faire  grandir  notre  foi et
nous méditons la Parole de Dieu
o
Nous  vivons  notre  foi  concrètement,  dans
notre vie  de chaque jour,  spécialement  dans
les moments difficiles, avec courage
o
Nous partageons : Jésus est présent dans notre
prochain. Nous partageons aussi notre foi.

Jésus  vient  à  notre  rencontre.  La  rencontre  des
disciples d’Emmaüs  avec Jésus Ressuscité fait de ces
deux hommes des ressuscités, eux aussi ! Maintenant
que  Jésus  est  ressuscité,  Il  est  présent  partout :  il
marche  avec  nous,  comme  il  marchait  avec  les
disciples  d’Emmaüs.  Il  nous  donne  courage  et
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espérance, dans nos difficultés. Comme Jésus, nous
aussi,  nous  devons  souffrir  et  mourir,  pour  entrer
dans la lumière de Dieu. Mais nous ne sommes plus
jamais  seuls.   Jésus  nous  donne  sa  présence  et  sa
force.

Comment  Évangéliser ?  Jésus  se  comporte  en
Homme, il se met debout (il ressuscite), il marche à
la  rencontre  des  autres  hommes, ses  semblables.
Quand Il les trouve, Il parle avec eux, en partant de
leurs problèmes, Il rencontre les gens dans leur vie.
C’est seulement après, qu’Il va partager avec eux la
Parole de Dieu, en leur parlant de Moïse et des autres
prophètes. Et enfin Il mange avec eux, en partageant
le pain de la vie.  Nous aussi, pour annoncer la Parole
de  Dieu  à  nos  frères  et  les  conduire  jusqu’à
l’eucharistie, il nous faut d’abord les rejoindre dans
leur  vie,  créer  des  liens  d’amitié,  partir  de  leurs
problèmes  et  les  aider,  comme  Jésus.  Avec  la
samaritaine, Jésus fait la même chose.  
Les  différences  et  les  personnes  humiliées:  Les
apôtres  n’ont  pas  voulu croire,  ce  que  les  femmes
disaient,  « parce  que  c’étaient  des  femmes ».
Aujourd’hui encore, on rejette souvent les femmes,
on méprise les petits. Les inégalités sont grandes et
nombreuses  dans notre  société.  Nous  devons
travailler  pour une société plus égale et plus sociale,
où la femme aura plus  de valeur (pas seulement en
tant que mère ou épouse, mais en tant que personne
libre  et  responsable,  différente  de  l’homme  mais
égale  à  lui).  Où  les  petits,  les  analphabètes,  les
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handicapés,  les  paysans  et  les  étrangers  seront
respectés et accueillis avec amour.
Les  autres  religions :  Jésus  a  parlé  aux  disciples
d’Emmaüs, de Moïse et des prophètes : n’est-ce pas
une invitation à  vivre en paix et à agir ensemble,
entre  chrétiens  et  gens  des  autres  religions  (Islam,
Judaïsme) ?  Car  eux aussi  sont  fils  d’Abraham, ils
connaissent  Moïse  et  les  prophètes.  Et  également
avec les croyants de la religion traditionnelle, qui eux
aussi connaissent Dieu et croient en Lui.
Être  en  mouvement :  Dans  cette  histoire,  les
disciples d'Emmaüs sont sans arrêt en mouvement :
Ils marchent, ils sont rejoints par Jésus ; ils s’arrêtent,
ils  retournent  à  Jérusalem (v  13,  15,  28,  33).  Un
chrétien est un homme ou une femme en mouvement,
dans les 2 sens du mot : quelqu’un qui avance, mais
aussi quelqu’un d’engagé dans un mouvement (un
groupe qui agit). C'est la force de Jésus ressuscité qui
pousse  les  disciples  à  retourner  tout  de  suite  à
Jérusalem, pour « raconter ce qui s'est passé sur la
route. Et comment ils l'ont reconnu ... » ( v. 35 ).
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Illustration 15: la marche des offrandes

4° dimanche de Pâques A : (Jean 10,1-10)
« Seigneur, appelle-moi par mon nom »

En  vérité,  en  vérité,  je  vous  le  dis,  celui  qui
n'entre pas par la porte dans la bergerie, mais qui
y monte par ailleurs, est un voleur et un brigand.
Mais celui qui entre par la porte est le berger des
brebis.
Le portier lui  ouvre,  et  les  brebis  entendent sa
voix; il  appelle par leur nom les brebis qui lui
appartiennent, et il les conduit dehors.

Lorsqu'il a fait sortir toutes ses propres brebis, il
marche  devant  elles;  et  les  brebis  le  suivent,
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parce  qu'elles  connaissent  sa  voix.  Elles  ne
suivront point un étranger; mais elles fuiront loin
de lui, parce qu'elles ne connaissent pas la voix
des étrangers.

Jésus  leur  dit  cette  parabole,  mais  ils  ne
comprirent pas de quoi il leur parlait.

Jésus leur dit encore: En vérité, en vérité, je vous
le dis, je suis la porte des brebis. Tous ceux qui
sont  venus  avant  moi  sont  des  voleurs  et  des
brigands; mais les brebis ne les ont point écoutés.
Je suis  la  porte.  Si  quelqu'un entre  par  moi,  il
sera sauvé; il  entrera et il  sortira, et il trouvera
des  pâturages.  Le  voleur  ne  vient  que  pour
dérober,  égorger  et  détruire;  moi,  je  suis  venu
afin que les brebis aient la vie, et qu'elles soient
dans l'abondance.
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Illustration 16: mes brebis connaissent ma voix

1. Que dit Jésus de lui-même :
Il est la porte, qui nous fait entrer dans le Royaume
de Dieu. Il est notre bon berger, qui nous conduit sur
les chemins de la vie. Il marche devant nous, et Il
nous protège de tous dangers. Il vient nous sauver. Il
nous donne la nourriture de l’esprit et du cœur. 

Il nous conduit, mais Il nous respecte. Il nous laisse
libres d’entrer et de sortir. Il veut que nous vivions à
plein, totalement heureux. Il fait réussir notre vie. Il
nous donne la vie en abondance.
Jésus nous connaît chacun personnellement. Il nous
aime, et nous appelle par notre nom.
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2. Nous sommes les brebis de Jésus :
Nous connaissons sa voix, et nous l’écoutons. Nous
voulons le suivre, dans toute notre vie. Que voulons-
nous faire, pour mieux  Le suivre, et mieux écouter
Sa voix ?

Jésus nous connaît chacun personnellement, par notre
nom. C’est à chacun d’entre nous de chercher notre
façon personnelle de Le suivre, avec les qualités que
Dieu  nous  a  données.  Et  de  L’aimer  à  notre
manière, qui nous est personnelle.

Jésus nous laisse sortir  au dehors.  Nous ne restons
pas  entre  nous  les  chrétiens,  dans  notre  paroisse.
Nous allons à la rencontre de nos frères et de nos
sœurs,  qui  ne  connaissent  pas  encore  Jésus.  Avec
Jésus,  nous  cherchons  à  transformer  notre  société,
pour y faire grandir la vie de Jésus, qui sauve tous les
hommes.

Jésus   notre  berger  nous  laisse  entrer  et  sortir.  Il
respecte  notre  liberté.  Nous Lui  disons  à  nouveau,
que  c’est  Lui  que  nous  voulons  suivre,  dans  toute
notre vie. Mais librement, par amour, pas par peur
d’être punis ou condamnés.

Jésus nous a prévenus : « Il y a des brigands et des
voleurs,  qui  veulent  nous  entraîner  loin  de Lui ».
Nous ne voulons pas les écouter. Quels sont les gens,
qui veulent entraîner les hommes d’aujourd’hui dans
les  mauvais  chemins ?  Que  faire  avec  eux ?
Comment conseiller nos frères et nos sœurs, pour
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qu’ils ne se perdent pas ? Et nous-mêmes, comment
augmenter notre foi, et notre amour pour Jésus ?

« Seigneur Jésus, merci de nous aimer comme tu
nous aimes ! »

Illustration 17: Communauté de Boffa

5° dimanche de Pâques A : (Jn 14,1-12)
 « Seigneur, Tu es le Chemin, la Vérité et la Vie.
Nous voulons marcher avec Toi dans la lumière »

Que votre cœur ne se trouble point.  Croyez en
Dieu, et croyez en moi.  Il y a plusieurs demeures
dans la maison de mon Père. Si cela n'était pas,
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je  vous  l'aurais  dit.  Je  vais  vous  préparer  une
place.  Et,  lorsque  je  m'en  serai  allé,  et  que  je
vous aurai préparé une place, je reviendrai, et je
vous prendrai  avec moi,  afin que là où je suis
vous y soyez aussi. Vous savez où je vais, et vous
en savez le chemin.

Thomas lui dit: Seigneur, nous ne savons où tu
vas;  comment  pouvons-nous  en  savoir  le
chemin?
Jésus lui dit: Je suis le chemin, la vérité, et la vie.
Nul ne vient au Père que par moi.  Si vous me
connaissiez, vous connaîtriez aussi mon Père. Et
dès maintenant vous le connaissez, et vous l'avez
vu.
Philippe lui dit: Seigneur, montre-nous le Père, et
cela nous suffit.
Jésus lui dit: Il y a si longtemps que je suis avec
vous, et tu ne m'as pas connu, Philippe! Celui qui
m'a  vu a  vu le  Père;  comment  dis-tu:  Montre-
nous le Père? Ne crois-tu pas que je suis dans le
Père, et que le Père est en moi? Les paroles que
je vous dis, je ne les dis pas de moi-même; et le
Père  qui  demeure en moi,  c'est  lui  qui  fait  les
œuvres. Croyez-moi,  je suis dans le Père, et le
Père est en moi; croyez du moins à cause de ces
œuvres.

En vérité, en vérité, je vous le dis, celui qui croit
en moi fera aussi les œuvres que je fais, et il en
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fera de plus grandes parce que je m'en vais au
Père.

Illustration 18: Israël, Ein Gedi, trail de David ; 
Photo ECF

41



Pâques

Cet Évangile nous dit beaucoup de choses. Essayons
de les reprendre simplement, une par une. D’abord le
début : les versets 1 à 6. 
Jésus  est  le  Chemin.  Si  nous  marchons  avec  Lui,
nous savons où aller, et nous serons sauvés.

Jésus  est  la  Vérité.  Ses  paroles  sont  vraies.  Nous
croyons  à  ses  paroles,  et  nous  cherchons  à  les
comprendre  un  peu  mieux  chaque  jour.  Pour  cela,
nous  méditons  la  Parole  de  Dieu,  et  nous  la
partageons entre nous, dans la prière personnelle, et
dans les réunions de nos différents groupes.

Jésus est la  Vie. Il ne nous donne pas seulement la
vie du corps, mais la vie du cœur, la Vie de Dieu.
Nous  sommes  vraiment  enfants  de  Dieu.  Dès
aujourd’hui, nous pouvons vivre d’une vie pleine de
lumière et d’amour, une vie qui ne finira pas.

Jésus nous dit « Croyez aussi en Moi (n° 1)». Nous
croyons  en  Dieu,  comme  tous  les  croyants.  Mais
nous  les  chrétiens,  nous  croyons  spécialement  en
Jésus. Nous croyons en Dieu, tel que Jésus nous L’a
fait connaître : Dieu bon et miséricordieux. Dieu qui
nous aime et  nous pardonne,  car  Il  est  notre  Père,
meilleur que tous les pères du monde. Mais est-ce
que nous croyons vraiment en Jésus ? Croyons-nous
en Dieu tel que Jésus nous L’a fait connaître ? Est-ce
que  notre  foi  n’est  pas  encore  souvent  une  foi
païenne ? Nous croyons simplement, comme tous les
autres  croyants  autour  de  nous,  ou  comme  nos
ancêtres.  Qu’est-ce  que  notre  foi  chrétienne  a  de
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spécial,  par  rapport  aux  autres  croyants,  et  à  la
religion d’autrefois ?

Notre vie est difficile. Ce n’est pas facile non plus, de
faire  connaître  Jésus  Christ  et  son  Évangile.  Mais
Jésus nous dit « Ne soyez pas si inquiets ». Avons-
nous  vraiment  confiance  en  Jésus ?  Croyons-nous
vraiment qu’Il nous protège, et qu’Il nous garde ?

Jésus nous dit aussi « Il y a beaucoup d’endroits où
habiter,  dans  la  maison  de  mon  Père ».  Il  y  a
beaucoup  de  façons  différentes,  de  vivre  la  foi
chrétienne. C’est  à  chacun  d’entre  nous,  de
découvrir  à  quoi  Dieu  l’appelle  (sa  vocation).  Et
comment vivre et partager sa foi, dans la situation où
il  se trouve :  jeune ou adulte,  marié ou célibataire,
laïc ou religieux, etc.
Il y a beaucoup d’endroits, cela veut dire aussi, que
Dieu  accueille  tous  les  hommes :  avec  leurs
différences  de langue,  de culture,  de place dans  la
société, et aussi de religion. Dieu est le Père de tous.
Tous les hommes sont ses enfants. Nous aussi, nous
cherchons à  être amis avec tous. Et à accueillir les
autres, comme Dieu nous accueille.
Jésus nous aime. Il nous prépare une place, pour être
toujours avec Lui, dans un bonheur qui ne finira pas.
Mais  pour  cela,  il  nous  faut  vivre  avec  Lui,  dès
aujourd’hui.

Voyons maintenant les versets  7 à 14 : « Seigneur,
fais-nous faire les œuvres du Père »
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Jésus nous dit : «Je suis dans le Père, et le Père est
dans  Moi ».  Jésus  nous  redit  encore  une  fois,  son
Union et son Amour pour le Père. C’est cela le cœur
de notre foi chrétienne : connaître le Père, et L’aimer
comme  Jésus.  Connaissons-nous  vraiment  Jésus ?
Connaissons-nous  le  Père ?  Que  faisons-nous  pour
mieux les connaître ?

Quand nous annonçons  la  Parole  de  Dieu,  et  dans
tout  ce  que  nous  faisons,  pouvons-nous  dire  en
vérité, comme Jésus :  « Les paroles que je vous dis,
elles ne viennent pas de moi. C’est le Père qui vit en
Moi, qui fait en Moi ses propres actions ». Comment
nous  laisser  conduire  et  transformer  encore  par  le
Père, pour vivre de son amour, et pour l’annoncer à
nos  frères ?  Que faire  pour  pouvoir  dire  en vérité,
comme Jésus : « Je suis dans le Père, et le Père est
en Moi ». Car c’est cela la volonté de Dieu sur nous.

« Celui qui croit en moi, il fera aussi les œuvres que
je fais ». Nous pensons à toutes les belles choses que
Jésus a faites. Comment continuer cela aujourd’hui,
là où nous vivons ? 

Jésus dit  « Je ferai tout ce que vous demanderez en
Mon nom, afin  que le  Fils  manifeste  la  Gloire du
Père ».  Jésus  ne  cherche  pas  sa  propre  gloire.  Il
cherche  la  gloire  du Père.  Et  nous  que  cherchons-
nous ?  Est-ce que trop souvent,  nous ne cherchons
pas  notre  propre intérêt  ou notre  succès  personnel,
plutôt  que  la  gloire  du  Père ?  Est-ce  que  nous  ne

44



Enraciner l’Évangile, jour après jour

cherchons pas, que les hommes nous honorent, plutôt
que de louer le Père ?

« Si vous demandez quelque chose en Mon nom, je le
ferai » (13). Avons-nous suffisamment confiance en
Jésus,  pour  Lui  demander  ce  dont  nous  avons
besoin ? Mais encore faut-il demander à Dieu, ce qui
est bon, pour nous et pour nos frères. Et de chercher
la volonté de Dieu, et non pas la nôtre, comme Jésus
nous l’a enseigné dans la prière : « Que Ton règne
vienne, que Ta volonté soit faite ».

Voilà  ce  que  nous  dit  l’Évangile   d’aujourd’hui :
connaître Dieu, comme un Père qui nous aime. Faire
connaître Jésus, qui est le Chemin, la vérité et la Vie.
Continuer  les  Bonnes  Actions  de  Jésus.  Tout  cela
dans la Prière. C’est cela que nous avons à vivre nous
aussi :  connaître  le  Père,  obéir  à  ses
commandements, et montrer sa Gloire comme Jésus.
Pour recevoir le Saint-Esprit, et nous laisser conduire
par lui dans toute notre vie. Aider ceux qui ont faim,
et tous ceux qui souffrent. Annoncer l’Évangile  de
Jésus-Christ  à tous les hommes, quelles que soient
leurs langues ou leurs religions.
Jésus dit : « Qui me voit,  voit le Père ». Est-ce que
nous savons voir Dieu dans nos frères ? Est-ce que
nous savons découvrir ce qu’il fait dans le monde ?
Et d’abord dans notre propre vie ? Est-ce que Jésus
ne peut pas nous faire le même reproche. : « Il y a si
longtemps que je suis avec vous (que tu es Chrétien),
et tu ne me connais pas encore ? »
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Nous disons merci à Dieu, notre Père qui nous aime.
Il nous a envoyé son fils Jésus, qui est le Chemin, la
Vérité  et  la  Vie,  et  qui  nous conduit  vers  le  Père.
Nous lui disons merci, parce qu’il nous choisit, pour
être ses Apôtres d’aujourd’hui.

Illustration 19: Visite de l'évêque à Kataco
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6ème dimanche de Pâques A  (Jean 14, 15 à 21)

« Jésus, apprends nous à aimer le Père »

Si vous m'aimez,  gardez mes commandements.
Et moi, je prierai le Père, et il vous donnera un
autre  consolateur,  afin  qu'il  demeure
éternellement avec vous, l'Esprit de vérité, que le
monde  ne  peut  recevoir,  parce  qu'il  ne  le  voit
point et ne le connaît point; mais vous, vous le
connaissez, car il demeure avec vous, et il sera
en vous.

Je ne vous laisserai pas orphelins, je viendrai à
vous. Encore un peu de temps, et le monde ne
me verra plus; mais vous, vous me verrez, car je
vis,  et  vous  vivrez  aussi.  En  ce  jour-là,  vous
connaîtrez que je suis en mon Père, que vous êtes
en moi, et que je suis en vous.

Celui  qui  a  mes  commandements  et  qui  les
garde, c'est celui qui m'aime; et celui qui m'aime
sera aimé de mon Père, je l'aimerai, et je me ferai
connaître à lui.
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Illustration 20: Vœux du pape François; portail 
église catholique

Jésus a dit ces paroles, juste avant sa mort. Il nous
montre tout son amour et Il nous fait entrer dans sa
vie. Il nous fait entrer dans le cœur de Dieu. Il est
le  Fils  du Père.  Il  est  totalement  uni  à  l’Esprit  de
Vérité, notre défenseur. Avec le Père et l’Esprit Saint,
Ils s’aiment et se donnent totalement l’un à l’autre.
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Ils font tout ensemble, jusqu’à n’être plus qu’un seul
Dieu en Trois Personnes.

Jésus prie pour nous (n° 16). Et nous croyons que sa
prière  agit.  Elle  est  efficace.  Il  peut vraiment nous
sauver, et nous faire entrer dans la vie de Dieu pour
toujours. Déjà l’Esprit de Dieu est auprès de nous, Il
est même en nous. (18).

Et Lui Jésus Il ne nous laissera pas orphelins (tout
seuls). Le monde ne le verra plus, mais les apôtres le
reverront au milieu d’eux, vivant et ressuscité (19). Il
est le Fils, et Il est dans le Père, et nous sommes les
enfants du Père, grâce à Lui.  Nous sommes dans le
Christ et le Christ est en nous (20). Le Père nous
aime.  Et  Jésus  aussi  nous  aime  d’un  amour  total,
pour toujours (21). Aucun homme n’aurait cru rêver
cela. Dans les autres religions, on dit que Dieu est au
ciel.  On ne pense même pas que Dieu est venu au
milieu de nous. On dit seulement qu’Il a envoyé des
prophètes.  Nous,  nous  croyons  que  Jésus  est
vraiment  Fils  de  Dieu.  Et  qu’Il  s’est  vraiment  fait
homme pour nous sauver, parce qu’Il nous aime.

Que devons-nous faire     ? C’est clair. Nous cherchons
à aimer Dieu et Jésus, de toutes nos forces. 
Nous écoutons le Saint Esprit qui vit en nous.
Si nous aimons vraiment Dieu, alors nous  gardons
ses commandements (15). Nous sommes fidèles à la
Parole de Jésus, et à son Esprit Saint. Nous ne nous
conduisons pas comme les hommes du monde, qui ne
connaissent pas Jésus, ni Dieu tel qu’Il est.
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Que  voulons-nous  faire,  pour  mieux  connaître  le
Père, le Fils et le Saint Esprit ? Pour mieux vivre en
enfants  du  Père ?  Pour  mieux  agir  comme  Jésus
Christ ? Et pour mieux écouter le Saint Esprit dans
notre cœur ?

Merci  Seigneur  de  nous  aimer  comme  Tu  nous
aimes, et de Te faire connaître à nous.

Illustration 21: distribution dans une école; Sénégal;
photo ECF
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Ascension A : (Mt 28,16-20)
« Jésus, fais de nous des vrais apôtres »

Les  onze  disciples  allèrent  en  Galilée,  sur  la
montagne que Jésus leur avait désignée. Quand
ils le virent, ils se prosternèrent devant lui. Mais
quelques-uns eurent des doutes.

Jésus,  s'étant  approché,  leur  parla  ainsi: Tout
pouvoir m'a été donné dans le ciel et sur la terre.
Allez, faites de toutes les nations des disciples,
les baptisant au nom du Père, du Fils et du Saint
Esprit, et enseignez-leur à observer tout ce que je
vous ai prescrit. Et voici, je suis avec vous tous
les jours, jusqu'à la fin du monde.
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Illustration 22: Ascension; peintre Garofalo

Aujourd’hui,  nous  fêtons  la  grande  fête  de
l’Ascension :  Jésus  monte  au  Ciel  devant  ses
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Apôtres, pour être assis pour toujours dans sa gloire
de Fils de Dieu, auprès de son Père.

Jésus va quitter cette terre. Il réunit ses apôtres pour
la dernière fois. D’après Matthieu, où les appelle-t-
il ? En Galilée, « la terre des païens ». Jésus est venu
sauver tous  les  hommes.  Et  il  envoie  ses  apôtres
dans le monde entier, pour sauver tous les peuples.
Les peuples dans leur ensemble, et pas seulement les
personnes une par une. Avec leur vie en société, leur
culture  et  leur  civilisation,  et  tous  leurs  problèmes
politiques,  économiques,  sociaux  et  moraux.  Bien
plus, Jésus sauve le monde entier : toute la création,
« au ciel et sur la terre ». Pas seulement les hommes.
D’abord, Jésus leur dit bien, qu’il est  le Fils du Dieu
tout puissant : « Tout pouvoir m’a été donné, dans le
ciel et sur la terre ». Mais Jésus ne se sert pas de son
pouvoir,  pour  commander  aux  hommes.  Encore
moins pour les écraser, ou profiter d’eux. Il se sert de
son pouvoir pour les sauver, par amour. Il veut faire
de tous les hommes, ses disciples et ses amis.
Comment devenir disciples de Jésus ? En recevant le
baptême. L’eau du baptême nous lave de tout péché.
Elle nous délivre du mal, comme les hébreux ont été
libérés  de  l’esclavage  d’Egypte,  quand  ils  ont
traversé l’eau de la Mer Rouge. L’eau du baptême
nous  donne  la  vie  de  Dieu  lui-même.  Elle  fait  de
nous des enfants de Dieu. Elle nous ressuscite, pour
nous faire vivre d’une vie nouvelle. C’est pour cela
que Jésus a dit ces paroles, après sa résurrection.
Mais pour cela, il  y a des conditions. Jésus dit aux
apôtres : »Apprenez-leur  à  garder  tous  les

53



Pâques

commandements,  que  je  vous  ai  donnés ».En
commençant  par  le  plus  important :  le
commandement  de  l’amour :  aimer,  comme  Jésus
nous a aimés. Totalement et jusqu’au bout.
Nous sommes « baptisés au nom du Père, et du Fils
et du Saint Esprit ». Dieu n’est pas tout seul au ciel.
Il est une famille, totalement unie. Les 3 se donnent
totalement les uns aux autres, dans l’amour. Dieu est
amour. Nous sommes enfants de Dieu.  Nous vivons
dans  la  foi au  Père.  Nous  cherchons  à  vivre  et  à
aimer, comme Jésus. Nous écoutons le Saint Esprit
dans tout ce qu’il nous dit. Il nous conduit dans toute
notre vie.
« Les apôtres tombent à genoux devant Jésus, mais
certains  doutent ».  A nous  aussi,  il  nous  arrive  de
douter,  c’est  normal.  Mais  que  faisons-nous  pour
nourrir et augmenter notre foi ? Et pour  soutenir la
foi de nos frères et de nos sœurs ?
Jésus dit à ses apôtres : « Allez ». Nous réfléchissons
à l’Évangélisation.  Il  ne s’agit  pas de convertir  les
gens … surtout pas par la force ! Mais de partager
une Bonne Nouvelle (l’Évangile),  avec ceux qui le
désirent. Et de leur apprendre à garder la Parole de
Dieu, plus par  notre  exemple et le  témoignage de
notre vie que par nos paroles d’ailleurs (voir Marc
16, 17-18). Il s’agit donc de proposer à ceux qui le
veulent, de vivre les valeurs de l’Évangile , dans leur
vie de chaque jour. Et  dans leur propre religion, s’ils
ne souhaitent pas devenir chrétiens. Quant à ceux qui
veulent être baptisés, nous les accueillons avec joie,
bien sûr. 
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Tout  cela  peut  nous  paraître  difficile.  Et  souvent,
nous avons peur de l’avenir, et déjà des difficultés de
notre vie actuelle. Mais Jésus nous dit, à nous aussi :’
Je suis avec vous tous les jours, jusqu’à la fin des
temps ».  Jésus ne va pas faire notre travail  à notre
place.  Il  ne  va  pas  enlever  nos  problèmes  et  nos
souffrances,  par  des  miracles  ou  des  actions
magiques. Mais  il est avec nous, dans toute notre
vie. Il  nous  donne  sa  force,  son  courage,  et  son
espérance. A condition que nous vivions unis à Lui.

« Jésus,  merci  d’être  avec  nous,  dans  nos  joies
comme dans  nos peines »

Illustration 23: Baptême
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7ème Dimanche de Pâques A (Jean 17, 1-11)
« Seigneur, apprends-nous à vivre en fils du Père,
dans le monde »

Après avoir ainsi  parlé,  Jésus leva les  yeux au
ciel, et dit: Père, l'heure est venue! Glorifie ton
Fils, afin que ton Fils te glorifie, selon que tu lui
as  donné  pouvoir  sur  toute  chair,  afin  qu'il
accorde la vie éternelle à tous ceux que tu lui as
donnés.  Or,  la  vie  éternelle,  c'est  qu'ils  te
connaissent, toi, le seul vrai Dieu, et celui que tu
as envoyé, Jésus Christ.

Je t'ai glorifié sur la terre, j'ai achevé l'œuvre que
tu m'as donnée à faire. Et maintenant toi, Père,
glorifie-moi auprès de toi-même de la gloire que
j'avais auprès de toi avant que le monde fût. J'ai
fait connaître ton nom aux hommes que tu m'as
donnés du milieu du monde. Ils étaient à toi, et tu
me  les  as  donnés;  et  ils  ont  gardé  ta  parole.
Maintenant ils ont connu que tout ce que tu m'as
donné  vient  de  toi.  Car  je  leur  ai  donné  les
paroles que tu m'as données; et ils les ont reçues,
et ils ont vraiment connu que je suis sorti de toi,
et ils ont cru que tu m'as envoyé.

C'est pour eux que je prie. Je ne prie pas pour le
monde,  mais  pour  ceux  que  tu  m'as  donnés,
parce qu'ils sont à toi; et tout ce qui est à moi est
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à  toi,  et  ce  qui  est  à  toi  est  à  moi;  et  je  suis
glorifié en eux.

Je ne suis plus dans le monde, et ils sont dans le
monde, et je vais à toi. Père saint, garde en ton
nom ceux que tu m'as donnés, afin qu'ils soient
un comme nous.

Illustration 24: "Qu'ils soient un comme nous 
sommes un"; portail église catholique

Jésus lève les yeux au ciel, et Il prie. Jésus a fait cette
prière avant de mourir. Mais Il était déjà avec Dieu,
comme Il  l’a  été  dans  toute  sa  vie.   Dans tout  ce
qu’Il a fait, Il était dans un état de prière. Il était uni
à son Père. Cette prière de Jésus nous dit beaucoup
de choses. Essayons de les comprendre.
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Jésus dit :  « Glorifie ton Fils, pour que ton Fils  te
glorifie ».  La  seule  chose  que  Jésus  a  cherché
pendant toute sa vie, c’est la gloire de Dieu. Il n’a
jamais agi pour lui-même. Il agissait seulement pour
son  Père,  Qu’est-ce  que  la  gloire  de  Dieu (n°1) ?
Saint  Irénée  l’a  expliqué :  la  gloire  de  Dieu  c’est
l’homme vivant. C’est Dieu qui nous a créés. Il nous
a fait par amour. Son seul désir c’est que nous soyons
heureux,  dans l’amour,  tous ensemble.  Comment
rendre gloire à Dieu ? C’est d’aimer Dieu, de même
que nos frères et  nos sœurs. Et aussi bien sûr,  que
nous fassions le travail de Dieu, comme Jésus Lui-
même l’a fait (n°4). 

Jésus dit : « Père Tu m’as donné le pouvoir sur tous
les  êtres  vivants,  pour  qu’ils  reçoivent  tous  la  vie
éternelle ».  Jésus est le Vivant. Il nous aime. Il veut
nous faire vivre pour toujours, avec Lui. C’est cela la
vie  éternelle :  connaître  Dieu,  et  connaître  Celui
qu’Il a envoyé, Notre Sauveur Jésus Christ (n° 3).
Cette  vie  éternelle,  nous  l’avons  donc  déjà
commencée, sur cette terre. Si nous vivons ainsi dans
l’amour en enfant de Dieu  sur la terre, Dieu nous
glorifiera.  Il  nous  prendra  pour  toujours  avec  Lui,
comme  Il  l’a  fait  pour  Jésus  (5).  Mais  pour  le
moment, nous sommes dans le monde. C’est dans ce
monde que  nous  avons  à  vivre  notre  foi,  notre
espérance, et notre amour. Pour que Jésus trouve sa
gloire en nous (n° 10).

Jésus continue :  « J’ai fait  connaître ton Nom, aux
hommes  que  Tu  as  pris  du  monde,  pour  me  les
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donner » (n° 6). Ce n’est pas nous qui avons choisi
Jésus.  C’est  le Père Lui-même qui nous a donné à
Jésus.  C’est  pourquoi  nous n’aurons jamais fini  de
dire merci à Dieu, pour la  chance d’être chrétiens.
Nous  sommes  dans  les  mains  de  Dieu,  dans  toute
notre vie. Nous disons merci à Jésus, pour la Parole
qu’Il nous a donnée. Car ce sont les paroles de la vie,
qui  nous conduisent  sur  le  chemin qui  nous sauve
((8). C’est pour cela que Jésus prie pour nous (n° 9)
car  nous  sommes  au  Père,  comme  Jésus  est
entièrement au Père, par Lui et grâce à Lui. 

Que faire pour cela   ? D’abord être uni au Père, dans
toute notre vie : Le prier, et nous laisser conduire par
son Esprit Saint, dans tout ce que nous faisons.
Connaître Dieu, mais Le connaître comme un Père
qui nous aime. Connaître Jésus, comme notre Grand
Frère, et comme le Fils du Père. Et ensuite, Le faire
connaître à nos frères. 
Vivre comme Jésus : en Fils du Père, et en frères des
hommes. Prier pour nos frères, comme Jésus a prié
pour nous. 
Faire  le  travail  que  Dieu  nous  a  donné,  pour  lui
rendre  gloire :  Faire  grandir  son  amour  dans  le
monde, et  construire son Royaume (9) :  Qu’allons-
nous faire pour que le Christ trouve sa gloire en nous
(10) ?  Et  pour  continuer  l’action  de  Jésus  dans  le
monde (11) ? Jésus dit de ses apôtres : »Ils ont gardé
fidèlement  ta  Parole ».  Peut-il  en  dire  autant  de
nous ?
A nous aussi, Dieu a donné le pouvoir sur tous les
êtres  vivants.  Mais  est-ce que nous  respectons les
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vivants : pas seulement les hommes, mais aussi les
animaux, et les plantes. Que faisons-nous de la terre,
que Dieu nous a donnée ?

« Merci  Seigneur de prier  pour nous,  et  de nous
faire entrer dans ta vie »

Illustration 25: la Joie d'être sauvés

Dimanche de la Pentecôte A  (Jean 20, 19-23) 
«Esprit Saint,  notre défenseur,  conduis nous,  là
où tu veux que nous allions ».
Le  soir  de  ce  jour,  qui  était  le  premier  de  la
semaine, les portes du lieu où se trouvaient les
disciples  étant  fermées,  à  cause  de  la  crainte
qu'ils avaient des Juifs, Jésus vint, se présenta au
milieu d'eux, et leur dit: La paix soit avec vous!
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Et quand il eut dit cela, il leur montra ses mains
et son côté. Les disciples furent dans la joie en
voyant le Seigneur.
Jésus  leur  dit  de  nouveau: La  paix  soit  avec
vous! Comme le Père m'a envoyé, moi aussi je
vous envoie. Après ces paroles, il souffla sur eux,
et leur dit: Recevez le Saint Esprit.  Ceux à qui
vous  pardonnerez  les  péchés,  ils  leur  seront
pardonnés; et ceux à qui vous les retiendrez, ils
leur seront retenus.
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Illustration 26: Icône de la Pentecôte; KT42

Aujourd’hui,   nous  célébrons  le  jour  où  le  Saint
Esprit  est  descendu  sur  les  apôtres,  comme  la  1ère

lecture  nous le raconte (Act.  2, 1-11). Mais comme
d’habitude,  nous  nous  arrêtons  à  l’Évangile  ,  la
parole de Jésus. On ne peut pas tout dire en une seule
fois, tellement  l’action  du St Esprit est grande, et
différente selon les personnes et les endroits. A nous
de découvrir comment l’Esprit Saint agit, là où nous
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sommes :  en  nous-mêmes,  dans  la  communauté
chrétienne, mais aussi dans la société.
«Les disciples avaient fermé les portes à clé, car ils
avaient  peur  des  juifs…Jésus  leur  dit :  recevez  le
Saint Esprit » (n°19). Souvent, nous vivons dans la
peur : peur des autres, peur de nos ennemis, peur des
sorciers, des génies et des esprits mauvais. Et aussi
peur de l’avenir, et des difficultés qui nous attendent.
Le Saint Esprit nous apporte la force et le courage
de Jésus. Si  nous avons confiance en Lui,  Il  nous
libère de toutes nos peurs.

« Jésus  dit :  la  paix  soit  avec  vous ».  Jésus  nous
apporte vraiment la paix. Il le répète deux fois dans
cet Évangile  (n°19+21). L’Esprit Saint est un esprit
de douceur. C’est Lui qui nous apporte la paix, au
nom de Jésus-Christ. Si nous l’écoutons dans notre
cœur, nous saurons comment vivre en paix avec nos
frères. Si nous nous laissons conduire par Lui, Il nous
rendra capables de construire la paix autour de nous.

En même temps, Jésus montre ses mains et son côté
percés. Il n’y a pas de paix, si nous ne sommes pas
capables de nous sacrifier, et de  souffrir pour nos
frères  et  pour  notre  société.  Ce  sont  nos  efforts
pour  la  paix,  qui  feront  venir  le  Saint  Esprit  dans
notre monde. Et c’est le Saint Esprit qui nous donne
la force et le courage, de porter les difficultés de la
vie, dans la foi.

« De même que le  Père  m’a envoyé,  moi  aussi  je
vous envoie ». C’est l’Esprit Saint qui met dans notre

63



Pâques

cœur, les paroles qu’il faut, pour annoncer l’Évangile
.  Jésus  nous  envoie  construire  un monde nouveau.
Une  société,  où  tous  les  hommes  pourront  vivre
heureux, d’une façon plus humaine. Et où tous seront
respectés, et retrouveront leur dignité. L’Esprit Saint
marche devant nous pour cela. Il travaille dans le
cœur de tous les hommes, pour qu’ils  cherchent la
justice et la vérité.

Jésus fait descendre  le Saint Esprit sur ses apôtres,
pour qu’Il pardonne les péchés (n°23). Nous croyons
que Dieu est bon, et qu’Il nous pardonne. Mais moi-
même,  est-ce  que  je  vais  me  confesser
régulièrement ?  Est-ce  que  j’en  fais  une  vraie
rencontre du Christ, de son pardon et de son amour ?
Et est-ce que je sais pardonner, quelles que soient les
difficultés ? 

« Seigneur, merci pour la foi, le courage, et la paix
que tu nous donnes, par le Saint Esprit »
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Illustration 27: pape François; page église 
catholique facebook
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ANNÉE B

Pour  la  fête  de  Pâques  et  le  2°  dimanche  de
Pâques B : voir Pâques A
3° Pâques B : (Luc 24,36-49)
Jésus ressuscité se montre à ses disciples 
« Jésus, aide-nous à vivre d’un vie nouvelle, pour le
bonheur de nos frères »

Tandis qu'ils  parlaient de la  sorte,  lui-même se
présenta au milieu d'eux, et leur dit: La paix soit
avec vous!

Saisis  de  frayeur  et  d'épouvante,  ils  croyaient
voir  un  esprit.  Mais  il  leur  dit: Pourquoi  êtes-
vous  troublés,  et  pourquoi  pareilles  pensées
s'élèvent-elles dans vos cœurs? Voyez mes mains
et  mes  pieds,  c'est  bien  moi;  touchez-moi  et
voyez: un esprit n'a ni chair ni os, comme vous
voyez que j'ai.

Et en disant cela, il leur montra ses mains et ses
pieds.  Comme,  dans  leur  joie,  ils  ne  croyaient
point encore, et qu'ils étaient dans l'étonnement,
il  leur  dit: Avez-vous  ici  quelque  chose  à
manger?
Ils lui présentèrent du poisson rôti et un rayon de
miel. Il en prit, et il mangea devant eux. Puis il
leur  dit: C'est  là  ce  que  je  vous  disais  lorsque
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j'étais  encore  avec  vous,  qu'il  fallait  que
s'accomplît tout ce qui est écrit de moi dans la loi
de  Moïse,  dans  les  prophètes,  et  dans  les
psaumes.
Alors  il  leur  ouvrit  l'esprit,  afin  qu'ils
comprissent les Écritures. Et il leur dit: Ainsi il
est  écrit  que  le  Christ  souffrirait,  et  qu'il
ressusciterait des morts le troisième jour, et que
la  repentance  et  le  pardon  des  péchés  seraient
prêchés  en  son  nom  à  toutes  les  nations,  à
commencer par Jérusalem. Vous êtes témoins de
ces choses. Et voici, j'enverrai sur vous ce que
mon Père  a  promis;  mais  vous,  restez  dans  la
ville  jusqu'à  ce  que  vous  soyez  revêtus  de  la
puissance d'en haut.
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Illustration 28: Jésus demande à manger; 
illustration wikimédia

Essayons de suivre cet Évangile, partie par partie.
Jésus  se  présente  au  milieu  des  apôtres  et  leurs
compagnons.  Il leur dit : » la paix soit avec vous ! ».
La paix est  très importante.  C’est  le désir de notre
cœur. Chez nous, comme chez les juifs,  les arabes et
les musulmans, on se salue en se souhaitant la paix.
Jésus nous apporte la vraie paix, la paix de Dieu.
La paix du ressuscité, qui est plus forte que toutes les
forces de mort qu’il y a dans le monde.
« Jésus est là au milieu d’eux «. Il est aussi au milieu
de  nous,  surtout  quand  nous  sommes  réunis  en
communauté, comme les apôtres. Et chaque fois que
nous sommes ensemble avec nos frères et soeurs. Il
marche avec  nous dans toute notre vie, toujours et
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partout.   Nous  ne  sommes  plus  jamais  seuls,  ni
abandonnés.
« Ils furent saisis de crainte, et même de terreur, car
ils croyaient voir un fantôme. Mais  Jésus leur dit :
Pourquoi êtes-vous troublés ? «. C’est-à-dire : Où est
votre  foi,  en  moi  et  en  Dieu ?  Car  Dieu  est   le
commencement et la fin de notre vie. A travers cela,
Jésus nous appelle aussi   à ne plus avoir  peur des
fantômes  et  des  esprits  mauvais.  Et  à  laisser
définitivement, aussi bien la magie, le « fétichisme »
et le maraboutage, que la sorcellerie. Nous croyons
que Jésus est vraiment ressuscité, qu’Il est au milieu
de nous, et qu’Il nous protège. Cela n’enlève pas les
difficultés de notre vie.  Mais nous vivons tous nos
problèmes dans la calme et la confiance. Et cela nous
aide beaucoup. 
« Voyez mes mains et mes pieds. C’est bien moi » :
Jésus  est  vraiment  ressuscité !  Il  ne  change  pas.
Aujourd’hui, des gens  parlent de la  réincarnation,
par exemple dans le Bouddhisme. Jésus ne s’est pas
réincarné, il est vraiment ressuscité. Il est le même,
mais il commence une vie totalement nouvelle. Dieu
nous aime personnellement. Chacun de nous,  nous
avons une destinée éternelle : après notre mort, nous
irons  vivre  auprès  de  Lui,  nous  n’allons  pas  nous
réincarner. Jésus est vraiment ressuscité. Ce n’est pas
un revenant, un mort qui revient, comme on en parle
au village. Ce n’est pas seulement comme un grand
parent qui revit dans un nouveau-né, comme on le dit
dans nos traditions. Jésus est vivant pour lui-même.
Et Il nous fait vivre avec Lui. Et tout ce qu’il a fait
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aux  apôtres  autrefois,  il  veut  le  faire  avec  nous
aujourd’hui.
« Avez-vous  quelque  chose  à  manger ? ».  Jésus
partage  nos  besoins. Il  connaît  nos  soucis  et  nos
problèmes. Il peut vraiment nous comprendre et nous
aider très efficacement. Quand nous avons faim, que
nous sommes malades, et dans toutes les difficultés
de notre vie.
« Ils lui donnèrent un morceau de poisson grillé. Il le
prit et le mangea devant eux ». Il  montre ainsi aux
disciples, comment  partager avec ceux qui en n’ont
pas.  A chaque  fois  que  nous  partageons  avec  nos
frères, Jésus est là. Bien plus, c’est à Jésus que nous
le  faisons.  Comme  Il  nous  l’a  dit  Lui-même :
« J’avais  faim,  et  vous  m’avez  donné  à  manger »
(Mat 25, 35).
« Rappelez-vous les paroles que je vous ai dites » :
Ce sont les paroles de Jésus qui nous donnent le sens
de notre vie, et qui nous font comprendre ce qui se
passe  dans  le  monde.  C’est  pourquoi,  il  est  si
important de lire et de méditer la Parole de Dieu, de
la partager entre nous, et de nous former « pour avoir
l’intelligence des Écritures ».
« Ce qui est écrit à mon sujet dans la  loi  de Moise,
dans les  prophètes  et  dans  les  Psaumes,  tout  cela
devait se réaliser. » Dieu dirige notre vie, mais aussi
le  monde entier.  Il  est  le  Maître  de  toutes  choses.
Nous  lui  faisons  confiance,  dans  tout  ce  qui  nous
arrive. Et nous cherchons à faire sa volonté. 
« Tout ce qui a été écrit de moi, dans la loi de Moïse
et  les  prophètes ».  Les  musulmans,  eux  aussi,
connaissent  Moïse et  les  prophètes.  Avec les  juifs,
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nous  sommes  tous  fils  et  filles  d’Abraham.  Jésus
nous appelle à vivre en paix avec les gens des autres
religions. Et à nous soutenir les uns les autres, dans
la vie et dans la foi. 
« Les souffrances du Messie, sa résurrection d’entre
les morts le 3° jour, et la conversion proclamée en
son nom,  pour  le  pardon des  péchés,  à  toutes  les
nations ». Chacun de ces mots est important. Notre
vie est difficile. Et ce n’est pas facile d’être chrétien.
Jésus  nous  aide  à  vivre  nos  souffrances  dans  la
paix,  la  foi  et  le  courage,  comme  Lui.  Jésus
ressuscité nous fait vivre d’une vie nouvelle. Il nous
appelle  à  changer  notre  cœur  et  notre  vie  (la
conversion),  et  à  pardonner  à  nos  frères  et  sœurs.
Mais  ce  n’est  pas  vrai,  seulement  pour  chacun  de
nous personnellement. Par l’Église, nous cherchons à
lutter contre toutes les souffrances, à apporter cette
conversion (changement de comportement), cette vie
nouvelle  (la résurrection) et la paix et l’entente (le
pardon), dans le monde entier (à toutes les nations).
‘C’est vous qui en êtes les témoins, en commençant
par Jérusalem ».  Jésus nous fait  confiance.  Il  nous
confie  son  Évangile,  pour  que  nous  le  fassions
connaître aux autres. Pas seulement par nos paroles
mais d’abord par notre exemple, et le témoignage de
notre vie. Comment être des témoins fidèles et vrais
de Jésus ? En commençant par notre propre famille
et notre communauté chrétienne ?
« Je vais envoyer sur vous, ce que le Père a promis
(le  Saint  Esprit).  Vous  serez  revêtus  d’une  force
venue d’en haut ». Nous avons reçu le Saint Esprit,
au baptême. Il est notre force. Est-ce que nous savons
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écouter  le  Saint  Esprit  dans  notre  cœur,  pour
entendre ce qu’il nous dit ? Est-ce que nous savons le
reconnaître, dans la vie du monde et dans la vie de
nos  frères ?  Avons-nous  la  force  de  faire  ce  qu’Il
nous demande ?
« Dans leur joie, ils n’osaient pas y croire ».  Nous
avons des difficultés à croire.  La foi est un don de
Dieu, une grâce. Mais c’est  aussi une volonté, et un
engagement. Dans la vie, il  faut faire des choix, et
savoir ce que l’on veut. « Heureux ceux qui croient
sans  avoir  vu ».  Sommes-nous  vraiment  décidés  à
suivre le Christ, et à aimer comme Lui.
Nous disons  merci  à  Dieu pour  le  Saint  Esprit,  et
pour tout ce que Jésus fait pour nous. Tout ce que
Jésus a fait, nous cherchons à le faire pour les autres.
Pour leur apporter la paix, la vie, la conversion et le
pardon, en même temps que la Parole de Dieu.
« Merci Seigneur pour ton amour, ta vie, ta Parole
et  ton  Esprit  Saint,  pour  la  vie  du  monde »

Illustration 29: Gardons vivant l'Esprit du Baptême
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4° Pâques B : (Jn 10,11-18)
Dimanche du bon berger   
« Seigneur, apprends-nous à être de bons pasteurs
pour nos frères »

Je suis le bon berger. Le bon berger donne sa vie
pour ses brebis. Mais le mercenaire, qui n'est pas
le berger, et à qui n'appartiennent pas les brebis,
voit venir le loup, abandonne les brebis, et prend
la fuite; et le loup les ravit et les disperse.

Le  mercenaire  s'enfuit,  parce  qu'il  est
mercenaire, et qu'il ne se met point en peine des
brebis.  Je  suis  le  bon  berger.  Je  connais  mes
brebis,  et  elles me connaissent,  comme le Père
me connaît  et  comme je connais  le  Père;  et  je
donne ma vie pour mes brebis. 

J'ai  encore  d'autres  brebis,  qui  ne  sont  pas  de
cette bergerie; celles-là, il faut que je les amène;
elles  entendront  ma  voix,  et  il  y  aura  un  seul
troupeau, un seul berger.

Le Père m'aime, parce que je donne ma vie, afin
de la reprendre. Personne ne me l'ôte, mais je la
donne de moi-même; j'ai le pouvoir de la donner,
et j'ai le pouvoir de la reprendre: tel est l'ordre
que j'ai reçu de mon Père.
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Illustration 30: le bon berger; Israël, photo ECF

Nous savons que Jésus est la Parole de Dieu. Il est le
Fils  de  Dieu  venu  sur  terre,  pour  nous  sauver.
Aujourd’hui, Jésus nous explique qu’Il est également
le bon berger. Cela veut dire qu’Il nous conduit vers
Dieu, comme le berger conduit son troupeau. Il ne se
contente pas de marcher devant nous, Il nous protège
et prend soin de nous. Il nous nourrit, comme le fait
le berger. Jésus est le vrai berger, meilleur que tous
les bergers du monde. 

Il va même jusqu’à donner sa vie pour nous (n° 11 +
15),  parce  qu’Il  nous  a  aimés  jusqu’au  bout,
librement  et  volontairement.  Il  l’explique  bien :
«Personne ne peut m’enlever ma vie, je la donne de
moi-même » (16) pour sauver tous les hommes.
Que  veut  dire  cette  parole  de  Jésus ? « J’ai  le
pouvoir  de donner ma vie  et  j’ai  le  pouvoir  de la
reprendre ». Jésus parle de sa résurrection. Il a donné
sa vie. Les hommes méchants pensaient l’avoir tué
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pour  toujours.  Mais  Lui  est  ressuscité.  Et  Il  nous
ressuscite avec Lui, pour que nous vivions d’une vie
nouvelle, sa propre vie.
Il nous connaît chacun par notre nom. Il prend soin
de chacun personnellement. Plus que cela, Il nous
fait entrer dans la vie même de Dieu. Il veut que nous
Le connaissions, comme Il connaît le Père, et comme
le Père le  connaît  (15).  Personne ne pourra jamais
faire ce qu’Il a fait pour nous.

Le cœur de Jésus est très grand. Il ne se contente pas
de  son  troupeau.  Il  pense  aussi  aux  autres  brebis,
celles  qui  sont  loin  et  celles  qui  sont  perdues.
Celles-là  aussi  Il  veut  les  sauver.Jésus  veut
rassembler  tous les hommes dans un seul  troupeau
(15), quelles que soient leur langue ou leur religion.
Il veut qu’il y ait la paix, l’entente,  et  l’amour sur
toute la terre.

Et nous ? 
Nous  sommes  les  brebis  de  Jésus.  Nous  aimons
Jésus,  car  Il  a  donné  sa  vie  pour  nous.  Nous
cherchons  à  Le  connaître,  comme Il  nous  connait.
Nous  le  prions,  nous  écoutons  sa  parole  dans  nos
cœurs, nous méditons la Parole de Dieu.

Mais nous sommes aussi les bergers des autres, à
la suite de Jésus. C’est même la responsabilité que
Jésus nous a donnée, envers nos frères. Nous voulons
être  des bons bergers  pour  eux,  comme Jésus l’est
pour nous. Nous ne nous conduisons pas comme des
mercenaires,  qui  ne  pensent  qu’à  l’argent,  et  qui
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abandonnent leurs frères dès qu’il y a un problème.
Nous  cherchons  à  aimer  nos  frères  et  nos  sœurs,
comme Dieu nous aime. Et d’abord, nous cherchons
à  les  connaître,  avec  tous  les  problèmes  qu’ils
rencontrent dans leur vie. Sinon, comment les aider ?
Nous cherchons aussi à connaître les bonnes choses
qu’ils  font,  pour  dire  merci  à  Dieu.Sommes-nous
prêts à souffrir, et à donner notre vie pour nos frères,
comme Jésus ? Non pas mourir, mais leur donner nos
idées, notre temps, et notre amour.

Jésus dit au n° 13 :  « Si vous ne croyez pas à mes
paroles, croyez au moins à mes actions ». C’est par
nos bonnes actions, et  par l’exemple de notre vie,
que  nous  annonçons  l’Évangile,  et  que  nous
sauvons nos frères avec Jésus. Nos paroles, même les
plus belles, ne suffisent pas. D’ailleurs on peut nous
empêcher  de parler  de Jésus,  mais  on ne  peut  pas
nous empêcher de vivre notre foi. Et si nous sommes
heureux  de  vivre  en  chrétien,  cela  entraînera
obligatoirement  les  autres.  Ils  viendront  vers  nous,
car ils ont envie d’être heureux, eux aussi. 

Comme Jésus, nous pensons aux brebis qui ne sont
pas dans l’Église. Il faut que nous allions vers elles.
Comme  Jésus,  nous  voulons  que  notre  pays
devienne un seul troupeau, uni dans la paix et dans
la joie. Que pouvons-nous faire pour cela ?

« Merci Seigneur de nous rassembler dans l’unité »
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Illustration 31: Sinésaloum, Sénégal; photo ECF

5° Pâques B (Jn 15,1-8)
« Seigneur aide-nous à porter des fruits »

Je suis le vrai cep, et mon Père est le vigneron.
Tout sarment qui est en moi et qui ne porte pas
de fruit, il le retranche; et tout sarment qui porte
du fruit, il l'émonde, afin qu'il porte encore plus
de fruit.

Déjà vous êtes purs, à cause de la parole que je
vous  ai  annoncée.  Demeurez  en  moi,  et  je
demeurerai en vous. Comme le sarment ne peut
de  lui-même  porter  du  fruit,  s'il  ne  demeure
attaché  au  cep,  ainsi  vous  ne  le  pouvez  non
plus,  si  vous  ne  demeurez en  moi.  Je  suis  le
cep, vous êtes les sarments. Celui qui demeure
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en moi et en qui je demeure porte beaucoup de
fruit, car sans moi vous ne pouvez rien faire.
Si quelqu'un ne demeure pas en moi, il est jeté
dehors, comme le sarment, et il sèche; puis on
ramasse les sarments, on les jette au feu, et ils
brûlent. Si vous demeurez en moi, et que mes
paroles  demeurent  en vous,  demandez ce  que
vous voudrez, et cela vous sera accordé.

Si vous portez beaucoup de fruit, c'est ainsi que
mon Père sera glorifié, et que vous serez mes
disciples.

Illustration 32: Pied de Vigne

Jésus  nous  dit     :  « Je  suis  la  vraie  vigne ».  C’est
Jésus  qui  nous  porte  dans  toute  notre  vie,  comme
l’arbre  porte  ses  branches.  C’est  Jésus  qui  nous
donne la vie, comme l’arbre donne aux branches la

78



Enraciner l’Évangile, jour après jour

sève, pour que nous vivions, grandissions et portons
des bons fruits. Et avec l’aide de Jésus, nous faisons
aussi porter du fruit à nos enfants, et à tous ceux
qui nous entourent.
Jésus nous dit : « La parole que je vous ai enseignée,
vous a rendus purs ». Je vous aime et je suis uni à
vous. Je suis avec vous dans toutes vos difficultés.
Sans moi, vous ne pouvez rien faire.
Que faire   :  Accueillir la Parole de Dieu, pour  nous
garder purs.
Mais surtout  être unis à Jésus « Demeurez en Moi,
comme  Moi  en  vous ».  C’est  grâce  à  l’Amour  de
Jésus,  que  nous  pouvons  faire  des  bonnes  choses
dans le monde : grâce à la Prière qui nous montre le
chemin, et à la Parole de Dieu qui nous rend purs. Si
nous nous séparons de Jésus, si nous ne pensons plus
à lui, si nous suivons notre chemin plutôt que le sien,
alors notre cœur devient sec. Et on nous jettera au feu
qui ne finit pas.Si nous sommes unis à Jésus, à ce
moment-là, Dieu écoutera notre Prière (n°7).
Jésus  nous  dit : » sans  moi,  vous  ne  pouvez  rien
faire ».  Avant  de  faire  quelque  chose,  nous
commençons par prier Jésus, pour Lui demander sa
lumière et sa force. Nous nous demandons : si Jésus
était  là,  qu’est-ce  qu’il  ferait ?  Pendant  que  nous
agissons, nous continuons à l’écouter et à lui parler
dans notre cœur. Et ensuite, nous Lui disons merci,
pour son amour et son soutien.
Si  nous  faisons  cela,  « tout  ce  que  nous  voulons,
nous  l’aurons ».  Pas  à  cause  de  nos  mérites.  Mais
grâce à Jésus.
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Mais si nous cherchons à faire le bien (à porter du
Fruit), ce n’est pas d’abord pour nous montrer devant
les gens, pour que les hommes nous félicitent. Nous
ne  cherchons  pas  notre  propre  gloire,  nous
cherchons la gloire de Dieu (n°8), car c’est grâce à
Lui que nous pouvons faire toutes ces bonnes choses.
Cet Évangile  nous parle de porter du fruit. Il nous
appelle  à  faire  des  bonnes  choses,  mais  dans  le
silence et l’humilité. Comme les fruits qui mûrissent
lentement sur l’arbre sans faire de bruit.
-Souvent,  nous  nous  demandons : »  Pourquoi  je
souffre ainsi. Je prie Dieu sans arrêt, mais je n’ai pas
la  chance.  Pourquoi  Dieu  m’envoie-t-il  tous  ces
problèmes, et ces malheurs ? » Jésus nous explique :
le cultivateur, c’est Dieu. La branche qui ne porte pas
de  fruit,  il  la  coupe.  Celle  qui  porte  du fruit,  il  la
coupe  aussi,  et  il  l’a  taille.  Mais  c’est  juste  pour
qu’elle porte  davantage de fruit,  pour qu’elle fasse
encore plus de bonnes choses. Par exemple, souvent
la maladie et la souffrance nous obligent à réfléchir
à  notre  vie.  C’est  l’occasion   de  changer  de
comportement, et de laisser le mal que nous faisons.
Les  difficultés  de  la  vie  nous  amènent  aussi,  à
chercher d’autres chemins, et à mieux faire. Par tout
cela,  Dieu nous purifie.  Comme le  vigneron coupe
les branches de l’arbre, pour qu’il donne davantage
de fruits.
Dans un arbre, il  n’y pas qu’une seule branche. Et
c’est  ensemble  que les branches portent des fruits.
Pour nous c’est la même chose dans la Famille, la
Communauté chrétienne, la Paroisse, et l’Église toute
entière, C’est ensemble que nous faisons des bonnes

80



Enraciner l’Évangile, jour après jour

choses pour Dieu, en nous soutenant les uns et les
autres. Nous faisons le bien, pas pour nous-mêmes,
mais pour tous les hommes (pas seulement pour les
chrétiens). 

« Merci Seigneur, pour la vie que tu nous donnes »

Illustration 33: Ensemble
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6° Pâques B (Jn 15,9-17)

« Seigneur Jésus, apprends-nous à aimer comme 
Toi »

Comme  le  Père  m'a  aimé,  je  vous  ai  aussi
aimés.  Demeurez  dans  mon  amour.  Si  vous
gardez mes commandements, vous demeurerez
dans mon amour,  de même que j'ai  gardé les
commandements  de  mon  Père,  et  que  je
demeure dans son amour.

Je vous ai dit ces choses, afin que ma joie soit
en vous, et que votre joie soit parfaite. C'est ici
mon commandement:  Aimez-vous  les  uns  les
autres, comme je vous ai aimés. Il n'y a pas de
plus grand amour que de donner sa vie pour ses
amis.

Vous  êtes  mes  amis,  si  vous  faites  ce  que  je
vous  commande.  Je  ne  vous  appelle  plus
serviteurs, parce que le serviteur ne sait pas ce
que  fait  son  maître;  mais  je  vous  ai  appelés
amis, parce que je vous ai fait connaître tout ce
que j'ai appris de mon Père.

Ce n'est pas vous qui m'avez choisi; mais moi,
je vous ai choisis, et je vous ai établis, afin que
vous alliez, et que vous portiez du fruit, et que
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votre  fruit  demeure,  afin  que  ce  que  vous
demanderez  au  Père  en  mon nom,  il  vous  le
donne. Ce que je vous commande, c'est de vous
aimer les uns les autres.

Illustration 34: "aimez-vous les uns les autres; 
illustration wikimédia

Jésus ne nous aime pas n’importe comment. Il nous
aime comme le  Père l’aime,  avec  un Amour total,
complet et pour toujours (n°9). Il nous aime, comme
il  a  aimé tous  les  gens,  dont  on  nous  parle  dans
l’Évangile :  les  pauvres,  les  pécheurs,  et  tous  les
rejetés  de  la  société.  C’est  de  cette  façon-là,  qu’il
continue de nous aimer aujourd’hui.
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Jésus  est  resté  dans  l’Amour  du  Père.  Comment
cela ?  En  gardant  ses  commandements.  Il  fait
toujours ce que Dieu lui dit (n°10). C’est pourquoi il
est rempli de la grâce de Dieu (n°11).

Jésus  nous  a  aimés  totalement  et  jusqu’au  bout.
Comme Il nous le dit lui-même : »Il n’y a pas de plus
grand amour, que de donner sa vie pour ses amis »

Que faire : Jésus lui-même nous le dit : « Vivre toute
notre vie dans l’Amour de Dieu » (n°9).
Aimer  le  mieux  possible,  dans  tout  ce  que  nous
faisons. Obéir aux commandements de Dieu, et faire
ce qu’il  nous demande (n°10),  pour porter du fruit
(16). Et pour cela, écouter le Saint-Esprit dans notre
cœur.  Pour  suivre  ce  que  Dieu  nous  demande  de
faire.

Si  nous  comptions  sur  nos  propres  forces,  nous
pourrions avoir peur, car nous sommes faibles. Mais
c’est  Jésus qui nous a choisis  (16).  Nous pouvons
compter sur Lui. Il ne nous abandonnera pas. Il a
fait  de  nous  ses  amis.  Comment  vivre,  non  pas
comme des serviteurs, mais comme des vrais amis de
Jésus ?

« Je vous ai dit cela, pour que ma joie soit en vous ».
Il y a trop de chrétiens qui sont tristes. Ils n’ont plus
d’espoir. Ils n’ont pas confiance dans la vie. Ils ont
oublié que Jésus nous aime, et qu’il est toujours  à
côté de nous. Mais si tu es toujours triste, comment
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pourras-tu annoncer la Bonne Nouvelle de l’Évangile
pour que nos frères « soient remplis de joie » ? (11)

« Aimez-vous les  uns les  autres,  comme je  vous ai
aimés »(12). Rappelons-nous tout ce que Jésus a fait.
Comment il a su aimer tous les hommes, d’un amour
total.  Et  nous croyons que,  si  Jésus nous demande
d’aimer  comme Lui,  il  nous donne la force pour
cela.  C’est  pour  cela  qu’Il  nous a  envoyé le  Saint
Esprit.

« Tout ce que vous demanderez  en mon nom, mon
Père vous le donnera »(16). Croyons-nous vraiment
dans  la force de la prière ? Aujourd’hui, je prends
un moment pour prier en silence. Puis, je me pose la
question :  Qu’est-ce  que  je  peux  faire,  pour  aimer
davantage  Jésus ?  Qu’est-ce  que  le  Père  me
demande, que je n’ai pas le courage de faire encore ?
A qui je peux apporter la joie autour de moi ?

« Seigneur, merci de nous avoir choisis. »
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Illustration 35: "aimons nous les uns les autres; 
jardin d'enfants

Ascension B : (Marc 16,15-20)
 « Seigneur, moi aussi, je veux annoncer la Bonne
Nouvelle de l’Évangile  »

Puis  il  leur  dit: Allez  par  tout  le  monde,  et
prêchez  la  bonne  nouvelle  à  toute  la  création.
Celui qui croira et  qui sera baptisé sera sauvé,
mais celui qui ne croira pas sera condamné. Voici
les miracles qui accompagneront ceux qui auront
cru: en mon nom, ils chasseront les démons; ils
parleront de nouvelles langues; ils saisiront des
serpents; s'ils boivent quelque breuvage mortel, il

86



Enraciner l’Évangile, jour après jour

ne leur  feront  point  de  mal;  ils  imposeront  les
mains aux malades, et les malades, seront guéris.

Le Seigneur, après leur avoir parlé, fut enlevé au
ciel, et il s'assit à la droite de Dieu.

Et ils s'en allèrent prêcher partout. Le Seigneur
travaillait  avec eux,  et  confirmait  la  parole  par
les miracles qui l'accompagnaient.

Illustration 36: Ascension; illustration wikimédia

Aujourd’hui,  nous  fêtons  la  grande  fête  de
l’Ascension :  Jésus  monte  au  Ciel  devant  ses
Apôtres, pour être assis pour toujours dans sa gloire
de Fils de Dieu, auprès de son Père.
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L’Évangile   de  ce  jour  nous  montre,  comment
annoncer la Parole de Dieu, à la suite de Jésus.

1. D’abord,  Jésus  apparaît  à  ses  disciples.  La
première chose bien sûr,  c’est  de connaître
Jésus. Et de Le reconnaître dans notre vie,
et dans la vie du monde  (de savoir lire les
signes de la présence et de l’action de Dieu),
pour vivre ensemble avec Lui.
Jésus apparaît  à ses disciples pendant qu’ils
mangent :  Jésus est  présent dans toute notre
vie. Ce n’est pas seulement dans l’église que
nous Le rencontrons,  mais partout où  nous
allons, et dans tout ce que nous faisons.
Est-ce que Jésus ne peut pas nous reprocher à
nous  aussi,  notre  manque  de  foi  (14)?  Et
d’avoir  le  cœur dur ? Que faire  pour mieux
croire  en  Jésus ?  Comment  avoir  un  cœur
fidèle  comme Lui ?  Mais  d’abord,  croyons-
nous que Jésus est vraiment vivant, et présent
parmi nous ? Pour beaucoup de chrétiens, est-
ce  que Jésus  n’est  pas  seulement  quelqu’un
qui a vécu autrefois, et dont on se souvient,
mais sans vivre vraiment avec Lui ?

2. Jésus  est  clair :  « Allez  dans  le  monde
entier ».  C’est  toute  la  société que  nous
devons transformer, et rendre meilleure avec
Jésus, dans toutes ses dimensions : la culture,
l’économie, la vie sociale, la politique, et tout
le  reste.  L’Évangile   est  pour  tous,  pas
seulement  pour  les  chrétiens.  Nous  devons
donc  chercher  à  être  amis  avec  tous,  sans
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rejeter  personne, pour  leur  apporter  l’amitié
de Jésus.

3. Jésus nous dit « Annoncez la Bonne Nouvelle
à  toute  la  création ».  Il  ne  s’agit  pas  de
sauver seulement les hommes, et nos sociétés.
Jésus nous demande de sauver notre terre, et
toute la Création. Car nous sommes en train
de  tuer  notre  terre,  avec   nos  saletés,  nos
usines  et  nos  feux  de  brousse.  Comme  le
disait  déjà  Saint  Paul :  « La création  a  été
vendue  à  la  destruction…Mais  elle  garde
l’espérance d’être libérée de l’esclavage,  et
de la destruction, pour connaître la liberté, et
la gloire des enfants de Dieu » (Rom 8,20).
Que faisons-nous pour respecter la Création
que Dieu nous a donnée ? Pour protéger notre
terre,  et  lutter  pour  l’écologie  et
l’environnement ?

4. Les miracles dont parle Jésus sont des signes.
Jésus nous demande de  « chasser les esprits
mauvais,  en  son  nom ».  Il  ne  s’agit  pas
seulement  de  chasser  les  génies  et  les
revenants. Les esprits mauvais, se sont aussi
l’esprit  du  mal,  l’esprit  de  vengeance,
l’amour  de  l’argent  et  la  soif  du  pouvoir.
C’est tout cela qui fait souffrir les hommes,
et nous empêche d’être heureux. Et que nous
devons chasser.
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« Parler  des  langues  nouvelles » :  il  ne  s’agit  pas
d’apprendre l’anglais et l’espagnol, mais de parler la
langue des gens. Et d’abord, de connaître leur vie et
leurs problèmes, pour leur annoncer l’Évangile  dans
un  langage  qu’ils  comprennent,  et  qu’ils  peuvent
accepter.  Il  nous  faut  apprendre  le  langage  des
pauvres, le langage des jeunes, le langage des enfants
de la rue, et tous les autres langages, pour annoncer
Jésus Christ.
« Prendre des serpents dans nos mains ». Le serpent
le plus dangereux, c’est Satan lui-même. Qui attaque
les  hommes,  depuis  Adam et  Eve.  C’est  contre  lui
que nous devons lutter, le tenir dans nos mains pour
l’empêcher de faire du mal, et le jeter au dehors le
plus loin possible.
Dans tout cela nous gardons confiance.  C’est Jésus
qui  nous  garde  et  nous  protège.  Nous  pouvons
boire du poison, il ne nous arrivera aucun mal.
Mais  voici  le  vrai  miracle  que  nous  devons  faire.
Non pas faire des choses extraordinaires, pour nous
faire  admirer  par  les  hommes,  mais  guérir  les
malades, et tous ceux qui souffrent, dans leur corps
et  dans  leur  cœur,  tous  ceux  qui  sont  rejetés  et
écrasés.  Comme  Jésus  Lui-même  l’a  fait  pendant
toute sa vie : Pas seulement les soigner, mais  « leur
imposer les  mains »,  c’est-à-dire  prier  pour eux, et
avec eux.
Car  c’est  cela  la  façon  d’annoncer  l’Évangile,
comme Jésus l’a fait. Pas seulement par des paroles,
mais en faisant le bien. En aidant et en libérant nos
frères des esprits mauvais, et de tout mal.
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Jésus  est  monté au ciel,  auprès  du Père.  Il  nous a
préparé une place, et Il nous attend. Mais Il est aussi
au milieu de nous. « Il travaille avec nous. Et Il rend
forte  notre  Parole,  par  des  signes  qui
l’accompagne » (20). C’est  cela  qui  nous donne le
courage  de le  faire connaître aux hommes,  pour
qu’ils vivent.

« Seigneur, merci d’être avec nous dans toute notre
vie »

Illustration 37: "Allez annoncer l'évangile"; 
pèlerinage de Boffa

7° Pâques B (Jn 17,11-19)
« Seigneur,   je  me donne à toi,  pour le  Salut  du
monde »
Je ne suis plus dans le monde, et ils sont dans le
monde, et je vais à toi. Père saint, garde en ton
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nom ceux que tu m'as donnés, afin qu'ils soient
un comme nous.

Lorsque j'étais  avec eux dans  le  monde,  je  les
gardais en ton nom. J'ai gardé ceux que tu m'as
donnés,  et aucun d'eux ne s'est  perdu, sinon le
fils  de  perdition,  afin  que  l'Écriture  fût
accomplie. Et maintenant je vais à toi, et je dis
ces choses dans le monde, afin qu'ils aient en eux
ma joie parfaite.

Je leur ai donné ta parole; et le monde les a haïs,
parce qu'ils ne sont pas du monde, comme moi je
ne suis pas du monde. Je ne te prie pas de les ôter
du monde, mais de les préserver du mal. Ils ne
sont pas du monde, comme moi je ne suis pas du
monde.

Sanctifie-les par ta vérité: ta parole est la vérité.
Comme tu m'as envoyé dans le monde, je les ai
aussi envoyés dans le monde. Et je me sanctifie
moi-même  pour  eux,  afin  qu'eux  aussi  soient
sanctifiés par la vérité.
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Illustration 38: Jésus bénit ses disciples; illustration 
wikimédia

Nous  reprenons  la  prière  de  Jésus  avant  sa  mort.
Jésus  reprend  plusieurs  choses  qu’il  a  déjà  dites,
parce qu’elles sont importantes.
D’abord Jésus prie pour que nous soyons uns ; c’est
chaque  jour  que  nous  devons  faire  de  nouveaux
efforts, pour entrer dans l’unité de Dieu. Et pour faire
grandir l’unité autour de nous.
Jésus  nous  redit  qu’il  nous  protège  en  tout  temps.
C’est  pour  cela  que  nous  avons  confiance  en  lui.
Avec  lui,  nous ne nous perdons pas. Jésus va quitter
le monde, mais  il pense à tous ceux qu’il va laisser
après lui, parce qu’il les aime. 
Ce que Jésus veut, c’est que nous ayons la joie, une
joie complète. L’Évangile  est une Bonne Nouvelle.
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Dieu veut que nous soyons heureux. Pas seulement
de la joie des hommes, mais de la joie de Dieu Lui-
même. Une joie que nous gardons au fond du cœur,
même au milieu des plus grandes difficultés,  et  au
temps  du   malheur.  Une  joie  que  nous  voulons
partager avec tous. Et que rien, ni personne, ne peut
nous enlever.
Le  monde  a  été  contre  les  apôtres,  comme  il  est
souvent  contre  nous  aujourd’hui.  Jésus  prie  pour
nous. Mais il ne demande pas à Dieu de nous retirer
du  monde  (15).  Au  contraire,  nous  devons rester
dans le monde. Car nous sommes le sel de la terre,
et la lumière du monde  (Mat 5, 13 -15).
Nous sommes la levure qui fait lever le monde, pour
l’entraîner  vers  Dieu.  Mais  comme  le  dit  encore
Jésus,  cela  suppose  que  nous  nous  gardions  du
Mauvais,  que  nous  refusions  Satan,  toutes  ses
mauvaises pensées, et toutes les tentations (15). Que
nous ne participions pas  à ce monde de péché (16)
Et  que nous vivions dans la vérité,  en écoutant la
parole  de  Dieu  (17).  Pas  seulement  de  laisser  le
mensonge,  mais  d’être  vrais  dans  toute  notre  vie.
Comme  le  disait  Jésus : »  Celui  qui  fait  la  vérité
vient à  la lumière ». Et Il ajoutait « la vérité vous
rendra libres ».  C’est cela notre responsabilité : être
vrais dans toute notre vie. Et aider nos frères et nos
sœurs, à vivre dans la  vérité.
« Jésus nous envoie dans le monde, comme Dieu lui-
même l’a envoyé » (18). Cela veut dire que  Jésus est
toujours  avec  nous, en  particulier  quand  nous
annonçons la Parole de Dieu.  Mais pour cela, il y a
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une  condition(21) :  que  nous  nous   donnions
totalement à Dieu, comme Jésus.

« Seigneur, merci d’être avec nous, dans la vie de
ce monde». 

Illustration 39: "Allez dans le monde entier..."

Dimanche de la Pentecôte B (Jean 15,26-27 + 
16,12-15)

« Seigneur garde nous dans la Foi, par ton Esprit-
saint, conduis nous dans ta vérité »
Quand  sera  venu  le  consolateur,  que  je  vous
enverrai de la part du Père, l'Esprit de vérité, qui
vient du Père,  il  rendra témoignage de moi;  et
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vous aussi, vous rendrez témoignage, parce que
vous êtes avec moi dès le commencement.

J'ai encore beaucoup de choses à vous dire, mais
vous ne pouvez pas les porter maintenant. Quand
le  consolateur  sera  venu,  l'Esprit  de  vérité,  il
vous  conduira  dans  toute  la  vérité;  car  il  ne
parlera pas de lui-même, mais il dira tout ce qu'il
aura entendu, et il vous annoncera les choses à
venir. Il me glorifiera, parce qu'il prendra de ce
qui est à moi, et vous l'annoncera.

Tout ce que le Père a, est à moi; c'est pourquoi
j'ai dit  qu'il  prend de ce qui est à moi,  et qu'il
vous l'annoncera.

Illustration 40: Discours de Jésus, dernier repas; 
illustration wikimédia
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Jésus ne nous laisse pas seul dans nos souffrances.
Pour nous soutenir, il nous a envoyé  l’Esprit-saint.
Le Saint  Esprit,  c’est  l’Esprit  de  vérité.  Il  nous
conduit dans la vérité. Il ne s’agit pas seulement de
laisser  le  mensonge,  mais  d’être  vrais  dans  toute
notre vie. D’être clairs et justes. De vivre comme des
vrais enfants de Dieu. Il nous faut faire la vérité, pas
seulement  la  dire.  Comme  l’expliquait  Jésus :
« Celui qui fait la Vérité, vient à la Lumière.» Il y a
trop de mensonges  autour  de nous,  trop de  choses
fausses, de corruptions, de mauvais comportements.
C’est contre tout cela que le Seigneur nous demande
de Lutter. Il nous a envoyé le St-Esprit pour cela.
Il est notre défenseur Nous l’avons reçu au moment
du Baptême, puis de la Confirmation. Il nous soutient
dans toute notre vie. Il nous donne la force de garder
la Foi. Il nous donne le courage de marcher dans la
vérité.  Comment  vivons-nous  notre  vie  chrétienne,
avec le Saint Esprit ? C’est le Saint-Esprit qui nous
fait comprendre cela, et qui nous permet de le vivre.
Savons-nous  l’écouter  dans  notre  cœur ?  Suivons-
nous ses conseils dans toute notre vie ?
 C’est aussi l’Esprit Saint, qui nous permet de parler
de Jésus aux hommes. Et d’être des vrais témoins,
qui vivent d’abord eux-mêmes ce qu’ils enseignent
aux autres. Quelles difficultés rencontrons-nous, pour
être témoins du Christ, là où nous vivons ? Comment
faire, avec l’aide de nos frères, et du Saint Esprit ?
Quand il nous dit  cela,  Jésus nous fait  comprendre
qui est Dieu.  Dieu est  Amour :  le Père,  le Fils,  le
Saint-Esprit font tout ensemble. Il nous appelle nous
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aussi à être unis dans l’Amour. Dieu est Famille. Il
nous permet de mettre l’Esprit de famille, partout où
nous allons. A nous conduire comme des enfants du
Père,  à  agir  comme  le  Fils,  et  à  écouter  le  Saint-
Esprit
Ensuite Jésus nous redit qui est Dieu. Dieu est Père,
Fils et Saint-Esprit. Ils partagent non seulement ce
qu’ils ont, mais tout ce qu’ils sont. Jusqu’à ce que les
Trois personnes soient totalement Unies en un seul
Dieu. Tout ce que le Père possède, Jésus le possède,
et le Saint-Esprit le reçoit à son tour du Fils. C’est
cela la vie de Dieu. C’est aussi cela, la vie que nous
devons  mener  entre  nous.  Tout  partager :  pas
seulement  les  choses  que  nous  avons,  mais  notre
temps, nos qualités, nos idées, notre Amour, pour être
ensemble,  nous  soutenir  et  devenir  le  plus  unis
possible.
Comment vivre avec le Saint Esprit ? La 2è lecture
nous l’explique (Galates  5,16 à 26) : Laisser le mal
et faire le bien. En effet la mort et le péché ont été
tués  sur  la  croix.  Mais  la  lutte  entre  la  nuit  et  la
lumière continue sur la terre.  Nous sommes libres et
bien  armés  pour  ce  combat,  grâce  au  SAINT
ESPRIT.  Le  SAINT ESPRIT  ne  nous  défend  pas
seulement des attaques des méchants, mais aussi des
tentations de Satan. L’ESPRIT SAINT fait de nous
des hommes des femmes nouveaux.
Mais pour cela il nous faut l’écouter dans notre cœur,
faire ce qu’Il nous demande et nous laisser conduire
par LUI dans toute notre vie. Comme l’expliquait
déjà  JESUS à  Nicodème (  Jean 3,  7  – 8) :  « vous
devez tous naître de nouveau ».l’ ESPRIT SAINT est
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comme le vent :  « tu ne sais pas ni d’où il vient, ni
où il va…voilà ce qui se passe, pour tout homme qui
naît  du  SAINT  ESPRIT ».Il  nous  faut  chercher  à
connaître  la  volonté  de  DIEU  et  à  nous  laisser
conduire par le SAINT ESPRIT, comme le vent qui
souffle  dans  la  voile  pour  faire  avancer  la  pirogue
(Sunugal).  Mais  cela  avec  souplesse,  obéissance et
humilité.

Illustration 41: "l’Esprit Saint est comme le vent qui 
fait avancer la voile"
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ANNÉE C
Pour  la  fête  de  Pâques  et  le  2°  dimanche  de
Pâques C     : voir Pâques A

Dimanche 3° Pâques C : (Jean 21, 1-19) 
Aimer Jésus et le suivre

Après cela, Jésus se montra encore aux disciples,
sur les bords de la mer de Tibériade. Et voici de
quelle  manière  il  se  montra.  Simon  Pierre,
Thomas, appelé Didyme, Nathanaël, de Cana en
Galilée,  les  fils  de  Zébédée,  et  deux  autres
disciples  de  Jésus,  étaient  ensemble.  Simon
Pierre leur dit: Je vais pêcher. Ils lui dirent: Nous
allons  aussi  avec toi.  Ils  sortirent  et  montèrent
dans  une  barque,  et  cette  nuit-là  ils  ne  prirent
rien.

Le  matin  étant  venu,  Jésus  se  trouva  sur  le
rivage;  mais  les  disciples  ne  savaient  pas  que
c'était Jésus. Jésus leur dit: Enfants, n'avez-vous
rien à manger? Ils  lui  répondirent:  Non.  Il  leur
dit: Jetez le  filet  du côté  droit  de  la  barque,  et
vous  trouverez. Ils  le  jetèrent  donc,  et  ils  ne
pouvaient  plus  le  retirer,  à  cause  de  la  grande
quantité de poissons. Alors le disciple que Jésus
aimait dit à Pierre: C'est le Seigneur! Et Simon
Pierre,  dès  qu'il  eut  entendu  que  c'était  le
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Seigneur, mit son vêtement et sa ceinture, car il
était nu, et se jeta dans la mer.

Les autres disciples vinrent avec la barque, tirant
le filet plein de poissons, car ils n'étaient éloignés
de  terre  que  d'environ  deux  cents  coudées.
Lorsqu'ils furent descendus à terre, ils virent là
des charbons allumés, du poisson dessus, et du
pain.

Jésus  leur  dit: Apportez  des  poissons  que vous
venez de prendre.  Simon Pierre  monta  dans  la
barque,  et  tira  à  terre  le  filet  plein  de  cent
cinquante-trois grands poissons; et quoiqu'il y en
eût  tant,  le  filet  ne  se  rompit  point.  Jésus  leur
dit: Venez, mangez. Et aucun des disciples n'osait
lui demander: Qui es-tu?  Sachant que c'était  le
Seigneur.

Jésus s'approcha, prit le pain, et leur en donna; il
fit de même du poisson. C'était déjà la troisième
fois que Jésus se montrait à ses disciples depuis
qu'il était ressuscité des morts.

Après  qu'ils  eurent  mangé,  Jésus  dit  à  Simon
Pierre: Simon, fils de Jonas, m'aimes-tu plus que
ne  m'aiment  ceux-ci? Il  lui  répondit:  Oui,
Seigneur, tu sais que je t'aime. Jésus lui dit: Paix
mes agneaux.
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Il lui dit une seconde fois: Simon, fils de Jonas,
m'aimes-tu? Pierre lui répondit: Oui, Seigneur, tu
sais que je t'aime. Jésus lui dit: Paix mes brebis.
Il  lui  dit  pour  la  troisième fois: Simon,  fils  de
Jonas, m'aimes-tu? Pierre fut attristé de ce qu'il
lui  avait  dit  pour  la  troisième  fois: M'aimes-
tu? Et  il  lui  répondit:  Seigneur,  tu  sais  toutes
choses, tu sais que je t'aime. Jésus lui dit: Paix
mes  brebis.  En  vérité,  en  vérité,  je  te  le  dis,
quand  tu  étais  plus  jeune,  tu  te  ceignais  toi-
même, et tu allais où tu voulais; mais quand tu
seras vieux, tu étendras tes mains, et un autre te
ceindra, et te mènera où tu ne voudras pas.

Il  dit  cela pour indiquer par quelle mort Pierre
glorifierait  Dieu.  Et  ayant  ainsi  parlé,  il  lui
dit: Suis-moi.
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Illustration 42: Israël, bateau de pêcheurs du 1er 
siècle, photo ECF

Qu’est-ce que cet Évangile  nous enseigne ?
Jésus vient rejoindre les apôtres dans leur travail à la
pêche.  C’est  dans  notre  travail,  notre  vie  de
quartier,  et  d’abord notre  vie  de  famille,  que  nous
vivons notre foi et l’amour du Christ.

Les  disciples  pêchent ensemble,  à  sept.  C’est
ensemble que nous vivons notre foi. C’est dans nos
activités  humaines,  que  nous  vivons  l’amour  du
Christ. 

« Les disciples n’ont pas reconnu Jésus ». Cela nous
arrive  souvent.  Jésus  est  là  dans  notre  vie.  Mais
nous ne savons pas le voir.
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Sans Jésus,  les  apôtres  ne  pêchent  rien.  C’est  vrai
pour notre vie de foi. Si nous ne vivons pas notre vie
avec  Jésus,  nous  faisons  seulement  des  pratiques
religieuses.  Cela  ne  donnera  pas  de  fruits,  ni  pour
nous-mêmes, ni pour les autres.

Jésus a préparé du feu pour griller le poisson. Il est
plein d’amour pour nous.  Il nous aide dans notre
vie de tous les jours, et dans nos difficultés. Il nous
dit encore aujourd’hui « Venez manger ». Et nous lui
disons merci de tout notre cœur.

Jésus  avait  déjà  préparé  du  poisson  et  du  pain.
Pourtant, Il dit à ses apôtres : « Apportez ce poisson
que  vous  venez  de  prendre ».  Jusqu’à  maintenant,
Jésus travaille dans le  monde.  Mais Il  ne veut  pas
travailler  sans  nous.  Il  nous  demande  d’apporter
notre part.

153 : c’est le nombre de peuples que l’on connaissait
à  cette  époque.  C’est  le  signe  que  Dieu  est  venu
sauver tous les peuples.
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Illustration 43: Sénégal; Joal; photo ECF

Maintenant, nous nous arrêtons à la conversation de
Jésus avec Pierre.

1. D’abord  Jésus  l’appelle  par  son  nom et  le
nom de  son  père :  « Simon,  fils  de  Jean ».
Jésus  nous  connaît  chacun
personnellement, avec notre famille et notre
histoire.

2. Jésus  lui  demande  « Est-ce  que  tu
m’aimes ? »  C’est  cela  la  base  de  toute  vie
chrétienne.  Ce  n’est  pas  seulement  croire  à
des vérités éternelles. Ce n’est pas seulement
faire des prières. C’est aimer Jésus, et l’aimer
de  tout  notre  cœur.  C’est  pourquoi  Jésus
demande trois fois à Pierre : « Est-ce que tu
m’aimes ».  C’est  vraiment  très  important.
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Nous  aussi  nous  disons  à  Jésus  « Seigneur,
Toi qui sais tout, tu sais bien que je t’aime ».

3. Jésus  dit  à  Pierre  « Prends  soin  de  mes
brebis ».  En  lui  disant  cela,  Il  lui  donne la
responsabilité de toute l’Église. Nous aimons
l’Église, et nous aimons les responsables que
Dieu lui choisit, encore aujourd’hui.

4. Mais  c’est  aussi  à  nous,  que  Jésus  dit  ces
paroles. Il nous demande de prendre soin de
nos  frères et  de  nos  sœurs,  et  de  nous
engager dans l’Église… sans oublier ce que
disait aussi Jésus « J’ai d’autres brebis qui ne
font  pas  encore  partie  de  mon  troupeau »
(Jean  10,16). Celles-là  aussi,  il  faut  s’en
occuper.

5. Nous  aussi,  comme Pierre,  parfois  on  nous
conduit  là  où  nous  ne  voulons  pas  aller.
C’était  pour rendre gloire à Dieu. Et nous,
comment  rendons-nous  gloire  à  Dieu,  dans
les difficultés et les problèmes de notre vie ?

6. Enfin,  Jésus  nous  dit  « Suis-moi ». Nous
disons  à  Jésus  que  nous  voulons  le  suivre
dans toute notre vie, pour faire sa volonté et
construire son Royaume.

« Merci Seigneur de nous aimer, et de nous appeler
à travailler avec toi »
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Illustration 44: Baptêmes

 4ème Dimanche de Pâques C : (Jean 10, 27-30)

« Seigneur notre Berger, garde nous dans ton 
amour »

Mes brebis entendent ma voix; je les connais, et
elles me suivent. Je leur donne la vie éternelle; et
elles ne périront jamais, et personne ne les ravira
de ma main.

Mon Père, qui me les a données, est plus grand
que tous; et personne ne peut les ravir de la main
de mon Père. Moi et le Père nous sommes un.
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Illustration 45: le Bon Berger; illustration KT42

Jésus  nous  fait  comprendre  qui  Il  est,  en  Lui-
même : il est le Fils de Dieu, totalement uni à son
Père, dans l’amour du Saint Esprit(30). Le Père Lui a
tout  donné.  Le Père est  plus  grand que tout.  Nous
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sommes  dans  les  mains  du  Père.  Et  ni  Satan,  ni
personne, ne peut nous arracher de ses mains (29).

Nous  sommes  les  brebis  de  Jésus.  Il  nous  connaît
chacun  par  notre  nom,  avec  nos  problèmes  et  nos
difficultés. Il est près de nous, Il nous comprend. Il
nous soutient (27). 
Il nous tient dans sa main, Il nous protège de tout mal
et nous arrache à la mort. Bien plus, il nous fait vivre
pour toujours (28).

Que faire ?
Jésus nous le dit : « Mes brebis écoutent ma voix ».
Que  faisons-nous  pour  mieux  connaître  Jésus ?
Comment écoutons-nous sa voix ?
« Mes brebis Me suivent » : celui qui suit Jésus, que
fait-il ? Comment se conduit-il ?
Comment être Un avec le Père, comme Jésus ?

« Merci Jésus, notre bon berger, qui nous conduit
et nous protège ».
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Illustration 46: Collège

5° Dimanche de Pâques C : (Jean 13, 31-35) 

« Seigneur, apprends-nous à aimer, comme tu 
aimes »

Lorsque Judas fut sorti, Jésus dit: Maintenant, le
Fils  de  l'homme  a  été  glorifié,  et  Dieu  a  été
glorifié en lui. Si Dieu a été glorifié en lui, Dieu
aussi le glorifiera en lui-même, et il le glorifiera
bientôt.

Mes  petits  enfants,  je  suis  pour  peu  de  temps
encore  avec  vous.  Vous  me  chercherez;  et,
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comme j'ai dit aux Juifs: Vous ne pouvez venir
où je vais, je vous le dis aussi maintenant.

Je  vous  donne  un  commandement  nouveau:
Aimez-vous les uns les autres; comme je vous ai
aimés, vous aussi, aimez-vous les uns les autres.
A  ceci  tous  connaîtront  que  vous  êtes  mes
disciples, si vous avez de l'amour les uns pour les
autres.
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Illustration 47: Jésus porte nos pêchés; Israël, 
Jérusalem, Via Dolorosa, photo ECF
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Lorsque Judas part pour  vendre Jésus aux chefs des
prêtres, qui vont le tuer,  Jésus dit : « Maintenant, le
Fils de l’Homme est glorifié. Et Dieu est glorifié en
Lui ».  Qu’est-ce  que  cela  veut  dire ?  C’est  par  sa
mort que Jésus a rendu gloire à Dieu. Car ainsi, il a
montré toute sa foi et son amour pour son Père : il
a accepté de mourir pour sauver les hommes, comme
le Père le Lui demandait. Il a eu confiance en Dieu
jusqu’au bout, quand Il disait sur la Croix : « Père, je
remets mon esprit dans tes mains ». Et Dieu a montré
sa gloire en ressuscitant Jésus. Car Il ne pouvait pas
accepter qu’un homme bon comme Jésus, son propre
Fils, meure pour toujours. 

Jésus ne cherche pas sa propre gloire. Il cherche la
gloire du Père. Et nous que cherchons-nous ? Est-ce
que trop souvent, nous ne cherchons pas notre propre
intérêt ou notre succès personnel, plutôt que la gloire
du Père ? Est-ce que nous ne cherchons pas, que les
hommes nous honorent, plutôt que de louer le Père ?

Mais surtout,  Jésus nous donne un commandement
nouveau,  Son commandement.  Ce qui  nouveau,  ce
n’est  pas  l’ordre  d’aimer.  Dieu  l’avait  déjà  dit  à
Moïse : «Tu aimeras Dieu de tout ton cœur… et ton
prochain  comme  toi-même ».  Ce  qui  est  nouveau,
c’est Jésus et son amour. Il s’agit bien de nous aimer
comme Jésus nous aime.  Nous nous  demandons :
comment Jésus a-t-il aimé ? Comment aimer comme
Lui ?
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Jésus dit :  « Si vous vous aimez les uns les autres,
tous sauront que vous êtes mes disciples ». Comment
faire  connaître  Jésus  aux  autres ?  C’est  en  nous
aimant  les  uns  les  autres.  Annoncer  l’Évangile,  ce
n’est pas faire des discours, c’est rendre l’amour de
Jésus présent dans le monde. Comme on disait des
premiers chrétiens : « Voyez comme ils s’aiment ». Et
ceux  qui  les  voyaient  vivre  voulaient  devenir
chrétiens, eux aussi.

« Merci Seigneur, de nous  aimer comme tu nous
aimes »

Illustration 48: "Merci Seigneur...", les enfants du 
centre
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Dimanche 6° de Pâques C : (Jean 14,23-29)

« Seigneur  vivant  en  nous,  apprends-nous  à
écouter l’Esprit-Saint ».

Si  quelqu'un  m'aime,  il  gardera  ma  parole,  et
mon Père l'aimera; nous viendrons à lui, et nous
ferons  notre  demeure  chez  lui.  Celui  qui  ne
m'aime  pas  ne  garde  point  mes  paroles.  Et  la
parole que vous entendez n'est pas de moi, mais
du Père qui m'a envoyé.

Je vous ai dit ces choses pendant que je demeure
avec  vous.  Mais  le  consolateur,  l'Esprit  Saint,
que  le  Père  enverra  en  mon  nom,  vous
enseignera toutes choses, et vous rappellera tout
ce que je vous ai dit.

Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix. Je
ne vous donne pas comme le monde donne. Que
votre  cœur  ne  se  trouble  point,  et  ne  s'alarme
point. Vous avez entendu que je vous ai dit: Je
m'en  vais,  et  je  reviens  vers  vous.  Si  vous
m'aimiez, vous vous réjouiriez de ce que je vais
au Père; car le Père est plus grand que moi.

Et  maintenant  je  vous  ai  dit  ces  choses  avant
qu'elles arrivent, afin que, lorsqu'elles arriveront,
vous croyiez.
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Illustration 49: Colombe de la Paix; page facebook 
Israël

Beaucoup de gens disent « j’aime Dieu ». Mais ils ne
font pas, ce que Jésus nous demande. Que vaut cet
amour ? Jésus est clair : « Celui qui m’aime, obéit à
ce que je dis ». Aujourd’hui, nous disons au Seigneur
que  nous  l’aimons,  et  que  nous  voulons  faire  sa
volonté en toute chose.

Jésus nous annonce une très bonne nouvelle : « Celui
qui m’aime, mon Père l’aimera. Et alors, mon Père
et moi nous viendrons à lui, et nous habiterons chez
lui ». Dieu n’est pas un grand chef tout puissant, loin
de  nous,  assis  sur  un  trône  au  ciel,  et  qui  nous
regarde de haut. Dieu veut être avec nous, dans toute
notre vie. Dieu veut habiter chez nous, et même dans
notre cœur. Saurons-nous l’accueillir ?
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Jésus  est  venu  sauver  tous  les  hommes.  Alors,
pourquoi  Jude  dit  que  Jésus  n’appartient  pas  au
monde ? C’est parce qu’il parle du monde mauvais,
du monde du péché, où il n’y a pas d’amour. Dieu est
Amour. S’il n’y a pas d’amour, Dieu ne peut pas être
là.  Et  c’est  justement  notre  responsabilité  de  faire
grandir l’amour de Dieu, là où nous vivons. Pour
que Dieu soit présent dans le monde,  et habite au
milieu de nous.  Comme le  dit  le chant : « Où sont
amour et charité, Dieu est présent ».

Jésus nous annonce aussi  la venue du Saint-Esprit
«qui nous enseignera toutes choses». Nous aurons le
temps de mieux comprendre qui  est  l’Esprit  Saint,
dans  les  évangiles  qui  viennent,  au  moment  de  la
Pentecôte. Mais déjà, nous disons merci à Jésus, de
nous avoir envoyé le Saint Esprit, l’Esprit du Père.

Jésus parle vraiment comme un vrai Fils, qui aime et
obéit à son Père.  Il nous dit bien, que  « le Père est
plus grand que Lui. Que sa Parole vient de son Père.
Et que c’est le Père, qui enverra le Saint Esprit en
son nom». Nous sommes les enfants du Père, et les
petits  frères   de  Jésus.  Connaissons-nous  notre
Père ?  L’aimons-nous  comme Jésus ?  Nous  louons
Jésus le Fils du Père, et nous Lui disons merci pour
son amour. Et nous les frères et sœurs de Jésus, que
faire  pour  pouvoir  dire  ces  mêmes  paroles,  en
vérité ?
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Jésus, nous parle de la paix. Tous nous souhaitons la
paix : la paix dans notre cœur, et la paix autour de
nous. Les croyants juifs et musulmans se saluent en
se souhaitant la paix « Shalom- Asalam Aleikum ».
Et aussi beaucoup de nos peuples. Mais Jésus nous
prévient  « C’est ma paix que je vous donne. Je ne
vous  la  donne  pas,  comme  le  monde  la  donne ».
Quelle différence y-a-t-il entre la paix de Dieu et la
paix des hommes ?

Souvent  les hommes parlent de paix,  mais c’est  la
paix du plus fort, qui écrase les petits et ceux qui sont
obligés d’obéir en silence. C’est la paix de la bouche,
mais pas dans le cœur. C’est la paix où tout le monde
parle  ensemble,  au  lieu  de  s’écouter  les  uns  les
autres,  et  de  grandir  ensemble.  Comment  avoir  la
vraie paix de Jésus dans notre cœur ? Comment faire
grandir la paix de Dieu autour de nous ? Comment
construire une société de justice et de paix ?

C’est difficile de construire la paix, mais Jésus nous
dit : « Ne soyez pas inquiets. Ne soyez pas effrayés,
par  ce  qui  se  passe  dans  le  monde.  Je  suis  avec
vous ». Il n’y a pas de paix sans confiance. Comment
faire grandir notre confiance en Jésus, au milieu de
toutes les difficultés de ce monde ? Jésus nous dit :
« Je vous ai dit toutes ces choses à l’avance, pour
que vous croyez, et pour que vous ayez la foi quand
cela arrivera ».

Jésus ressuscité est retourné vers le Père, mais il ne
nous abandonne pas. Il est présent parmi nous, d’une
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manière  que  nous  devons  apprendre  à  découvrir,
comme les apôtres l’ont fait. Jésus n’est plus enfermé
dans son corps. Il peut être  présent dans le monde
entier en  même temps.  Il  est  présent  dans  chacun
d’entre  nous.  Jésus  est  auprès  du Père.  Il  vient  en
nous par le Père, et l’Esprit qui parle dans notre cœur
(n° 23 et 24).
Jésus nous apporte la Paix (n° 27), la Joie (n° 28) et
la  Foi (n°  29).  C’est  tout  cela  que  nous  avons  à
partager  avec  nos  frères.  Et  à  faire  grandir  dans
l’Église et dans le monde (dans la société où nous
vivons, avec tous).
Jésus  dit :  « L’Esprit-Saint  que le  Père enverra en
mon nom, il vous enseignera Tout » (n° 26). L’Esprit-
Saint nous fait comprendre ce que Jésus a dit. Mais il
nous montre aussi,  comment vivre l’Évangile   de
Jésus,  dans  le  monde  d’aujourd’hui.  Car
l’Évangile   ne  change  pas.  Mais  la  société  dans
laquelle nous annonçons l’Évangile, elle change. Elle
avance, il ne faut pas rester en arrière. Nous écoutons
le  Saint-Esprit  pour  mieux  voir  comment  vivre
l’Évangile  dans le monde aujourd’hui, avec toutes
ses  transformations,  nous-mêmes  personnellement,
dans nos Communautés chrétiennes et nos Groupes
Chrétiens,  au  niveau  des  paroisses  et  du  Diocèse.
C’est ce que le Concile Vatican 2 a cherché à faire.
Alors,  nous  pourrons  montrer  à  notre  société
moderne, complètement transformée par le progrès et
la  mondialisation,  comment  être  Chrétien
d’aujourd’hui.
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« Jésus, Fils du Père,  merci pour le Saint Esprit,
qui nous donne ta paix, ta joie et ton amour»

Illustration 50: 3 papes; portail église  catholique
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Fête de l'Ascension C : (Luc 24, 46-53)

«Seigneur,  nous  voulons  annoncer  ton  Nom,  à
toutes les Nations »

Alors  il  leur  ouvrit  l'esprit,  afin  qu'ils
comprissent les Écritures. Et il leur dit: Ainsi il
est  écrit  que  le  Christ  souffrirait,  et  qu'il
ressusciterait des morts le troisième jour, et que
la  repentance  et  le  pardon  des  péchés  seraient
prêchés  en  son  nom  à  toutes  les  nations,  à
commencer par Jérusalem.

Vous  êtes  témoins  de  ces  choses.  Et  voici,
j'enverrai  sur  vous ce  que mon Père  a promis;
mais  vous,  restez  dans  la  ville  jusqu'à  ce  que
vous soyez revêtus de la puissance d'en haut.
Il  les  conduisit  jusque vers  Béthanie,  et,  ayant
levé les mains, il les bénit.

Pendant qu'il les bénissait, il se sépara d'eux, et
fut enlevé au ciel.

Pour eux, après l'avoir adoré, ils retournèrent à
Jérusalem  avec  une  grande  joie;  et  ils  étaient
continuellement  dans  le  temple,  louant  et
bénissant Dieu.
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Aujourd’hui,  nous  Fêtons  la  grande  fête  de
l’Ascension :  Jésus  monte  au  Ciel  devant  ses
Apôtres, pour être assis pour toujours dans sa gloire
de Fils de Dieu, auprès de son Père.

D’abord Jésus rappelle ce qu’il a vécu : « Il  fallait
que le MESSIE souffre et meure » (n°46). Pourquoi,
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il  le fallait ? Parce que  Jésus nous aime jusqu’au
bout.  Il  donne  sa  vie  pour  nous,  librement,  par
Amour.  C’est ainsi  qu’il  enlève tous les péchés du
monde, qui sont des manques d’Amour.  Si Jésus a
souffert pour nous, c’est pour nous sauver de toutes
souffrances et de tout Mal.

Mais « Dieu a Ressuscité  Jésus le  troisième jour »
(n°46). D’abord parce qu’Il est le Fils de Dieu, et le
Fils de Dieu ne peut pas mourir pour toujours. Mais
aussi, parce qu’il est le Juste. Il n’a fait que du bien
pendant toute sa Vie. Dieu ne pouvait accepter, que
des  hommes  mauvais  tuent  cet  homme  juste,  sans
rien faire. Il l’a ressuscité, pour qu’il soit vivant pour
toujours.  Et  que,  grâce  à  Lui,  nous  aussi,  nous
vivions de la vie de Dieu.

Que faire   ? 
« Annoncez la conversion au  Nom de Jésus, à toutes
les  Nations »  (n°47).  Si  nous  aimons  Jésus,  et  s’Il
nous fait réussir notre vie, nous ne pouvons pas nous
empêcher de le faire connaître aux autres.

 Il ne s’agit pas seulement de parler de Jésus, il faut
aider les gens à changer de vie (n°48). Pas seulement
par nos paroles. Mais surtout par nos conseils et nos
bons  exemples,  qui  les  entraînent  vers  le  bien  (la
conversion).

« Pour  recevoir le Pardon des péchés.» Nous aidons
nos  frères  et  sœurs  à  demander  pardon  à  Dieu.
Mais  d’abord  nous  leurs  pardonnons  nous-mêmes.
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C’est la meilleure façon de les faire entrer dans le
Pardon de Dieu. Car nous sommes les Témoins de
Dieu, les Témoins de son Évangile  et de son Pardon,
par notre façon de vivre.

Il  ne  suffit  pas  d’annoncer  la  conversion,  aux
personnes  particulières,  une  par  une.  Mais  de
convertir  les  nations,  dans  leur  ensemble.  De
changer le pays tout entier. Cela nous demande de
nous  engager  dans  la  société :  dans  la  vie  des
quartiers, dans la société civile, dans la vie culturelle
et sociale, dans les syndicats et la politique, dans les
problèmes  économiques,  de  développement,
l’environnement, la justice et la paix. Chacun là où il
vit, et selon ses possibilités.

« En  commençant  par  Jérusalem » : Nous  ne
pouvons pas demander à nos frères et à nos sœurs de
changer  de  vie,  si  nous  ne  commençons  pas  par
nous-mêmes.  Que devons-nous changer dans notre
vie,  et  dans  nos  communautés  chrétiennes ?
Comment  le  faire ?  Quels  moyens  prendre  pour
cela ? C’est cela notre responsabilité, comme l’a dit
Jésus : « c’est vous qui en êtes les témoins ». Il  ne
s’agit  pas  seulement  de  parler.  Mais  de  porter
témoignage à la Parole de Dieu, à sa justice et à son
amour. Et donc de le vivre en vérité.

Dans tout cela, nous comptons sur Jésus, et non pas
sur  nos  propres  forces.  Aujourd’hui  encore,  Jésus
nous bénit. Comme il  a  béni  ses  apôtres.  Si  nous
avons compris cela, quels que soient nos problèmes
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et nos difficultés, nous serons dans la joie. Car nous
avons compris, que Jésus est toujours avec nous (51).

Tout cela dépasse nos forces humaines, Jésus le sait
bien. C’est pour cela qu’Il promet le  Saint-Esprit à
ses Apôtres. « La force du Père, qui nous vient d’en
haut ».Et pour  recevoir  le  Saint-Esprit,  Jésus  leur
demande de rester dans la ville. C’est ce qu’ils ont
fait,  tous  ensemble,  dans  la  prière,  autour  de  la
vierge Marie. Jusqu’au jour de la Pentecôte. Car pour
annoncer l’Évangile, il faut se préparer sérieusement.
Comme  Jésus,  qui  a  passé  quarante  jours  dans  le
désert, avant de commencer sa mission.

Avant  de  retourner  à  Jérusalem,  les  Apôtres
commencent  par  adorer  Jésus.  C’est  la  première
chose  à  faire,  en  toutes  circonstances.  Ensuite,  les
Apôtres  sont  continuellement  au  Temple  et  louent
Dieu. Qu’elle est la place de la prière dans ma vie ?
Et quand je prie, est-ce que je commence par louer
Dieu, pour  toutes  les  bonnes  choses  qu’il  fait  pour
nous ? Et pas seulement de lui demander son aide.
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Ensuite que faire ?
Connaître et annoncer sa Parole autour de nous. Pour
ceux qui accepteront, les baptiser au nom du Père et
du Fils et  du Saint Esprit.  Mais surtout les aider à
garder ses commandements, sinon ce baptême ne sert
à rien.

Nous pouvons penser que c’est  trop difficile.  Mais
Jésus nous dit :  Je suis avec vous jusqu’à la fin du
monde »

N’oublions pas non plus, ce que les anges disent à la
première  lecture  (Actes  1-11) :  « Hommes  de
Galilée, pourquoi restez-vous à regarder le ciel ? ».
Jésus reviendra. Mais en attendant, il faut construire
le  Royaume de  Dieu,  partout  où  le  Seigneur  nous
envoie. 

 « Seigneur, merci pour l’Esprit,  et la joie que tu
nous donnes »
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Illustration 52: Baptêmes

7° Dimanche de Pâques C : (Jean 17, 20-26) 

« Jésus, garde nous dans l’unité ! »

Ce n'est pas pour eux seulement que je prie, mais
encore  pour ceux qui  croiront  en  moi  par  leur
parole, afin que tous soient un, comme toi, Père,
tu es en moi, et comme je suis en toi, afin qu'eux
aussi soient un en nous, pour que le monde croie
que tu m'as envoyé.

Je leur ai donné la gloire que tu m'as donnée, afin
qu'ils soient un comme nous sommes un, moi en
eux, et toi en moi, afin qu'ils soient parfaitement
un,  et  que  le  monde  connaisse  que  tu  m'as
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envoyé  et  que  tu  les  as  aimés  comme tu  m'as
aimé.

Père, je veux que là où je suis ceux que tu m'as
donnés soient aussi avec moi, afin qu'ils voient
ma gloire,  la  gloire  que tu  m'as  donnée,  parce
que tu m'as aimé avant la fondation du monde.
Père juste, le monde ne t'a point connu; mais moi
je t'ai  connu, et ceux-ci ont connu que tu m'as
envoyé. Je leur ai fait connaître ton nom, et je le
leur ferai connaître, afin que l'amour dont tu m'as
aimé soit en eux, et que je sois en eux.

Illustration 53: Unité des Chrétiens; page église 
catholique, facebook

Qui est Jésus ? Il le dit lui-même. Il est le Fils du
Père, totalement uni à Lui. Il est rempli de la gloire
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du Père. Il est aimé du Père, et Il aime le Père. C’est
Lui  qui  nous  fait  connaître  le  Père.  Il  est  vivant,
avant même la création du monde. Il est  l’envoyé du
Père, pour faire l’unité du monde.
Cet Évangile  ce sont ses paroles aux apôtres, avant
de mourir. C’est la dernière chose, qu’il a eu à dire,
son  Testament.  C’est  donc  sa  parole  la  plus
importante,  pas  seulement  pour  les  apôtres,  mais
aussi pour nous, qui croyons en Lui. 
Jésus  prie  pour  tous  ceux  qui  croiront à  la
prédication des Apôtres.  Jésus a  prié  pour nous.  Il
pense aussi, à tous ceux qui croiront en Lui, grâce à
notre Témoignage (n°20).
Que  faire     ?  Autour  de  nous,  il  y  a  beaucoup  de
disputes, les gens ne s’entendent pas, au travail  ou
dans les quartiers, et même dans la famille. Jésus a
prié pour notre Unité (n°21). Mais Jésus ne veut pas
n’importe quelle unité, il veut que nous soyons unis,
comme le  Père  et  le  Fils  sont  unis.  Nous  croyons
qu’avec  Jésus,  malgré  toutes  nos  divisions,  c’est
possible. Il a prié pour cela. Que voulons-nous faire
de notre côté?
Nous ne sommes pas seulement unis entre nous, nous
sommes d’abord  unis à Dieu lui-même :  « Moi en
Eux, et Toi en Moi » (n°22). Jésus nous a sauvé, il est
toujours avec nous. Il nous a unis à Lui et à son Père.
Pour  que  nous  soyons  parfaitement  un.  Pas
seulement  maintenant,  mais  pour  toujours,  jusque
dans la  vie  éternelle,  auprès  de Lui.  Mais c’est  en
étant vraiment unis à Dieu, que nous pourrons être
unis solidement entre nous. Car Dieu est amour.
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Jésus  nous  parle  aussi  de  l’Évangélisation :  Il  ne
s’agit pas d’enseigner l’Évangile, comme une théorie
de physique ou de philosophie, que l’on enseigne à
l’école.  Jésus  nous  dit  clairement :  « Qu’ils  soient
un, pour que le Monde croie que Tu m’as envoyé ».
(n°21).  C’est  cela  la  base  de  la  Foi  et  de
l’évangélisation : Notre Amour et notre Unité. Pour
que  le  monde  reconnaisse,  que  Jésus  est  vraiment
l’envoyé du Père. Et que le Père nous aime, comme il
aime Jésus (n°23). Évangéliser, c’est apprendre aux
hommes à aimer comme Jésus, dans toute leur vie,
pour les faire entrer dans l’amour du Père, un amour
immense  et  qui  ne  finit  jamais.  A quoi  cela  nous
appelle-t-il ? Comment nous aimer, comme le Fils et
le Père s’aiment ? Comment faire grandir l’Union et
l’Amour du Père entre nous ?
« Père, je veux qu’ils voient ma gloire » (n°25). La
gloire de Jésus, c’est la gloire de la Parole éternelle
de  Dieu,  le  Verbe,  qui  a  créé  le  monde.  C’est  sa
gloire de Fils de Dieu, quand Il a vaincu la mort, et
qu’Il  est  ressuscité.  Mais  sa  gloire,  c’est  aussi
l’amour  et  l’unité  qu’Il  met  dans  le  monde.
Savons-nous voir les actions de Jésus dans le monde
aujourd’hui ?  Savons-nous admirer sa gloire  et  son
amour ? Savons-nous le remercier, pour tout ce qu’il
fait pour nous ?
« Je leur ai fait connaître ton nom, et je leur ferai
connaître encore,  pour qu’ils aient en eux l’amour
dont  tu  m’as  aimé ». Des  gens  disent :  j’ai  fait  le
catéchisme, j’ai reçu les sacrements, je suis un bon
chrétien. Est-ce que cela suffit ? Nous avons fait le
catéchisme,  mais  est-ce  que  nous  connaissons
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vraiment le Père, et Jésus son Fils ? Est-ce que nous
cherchons à les connaître encore mieux ? Est-ce que
nous  vivons  dans  l’amour  du  Père ?  Comment
grandir encore dans cet amour ?

« Merci Seigneur, de nous faire entrer dans la vie et
l’amour du Père »

Illustration 54: Célébration de la Pentecôte à 
Kataco
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Dimanche de la Pentecôte C : (Jean 14,15-16 + 23-26)

« Seigneur,  apprends-nous  à  écouter  le  Saint
Esprit, que le Père nous envoie »

Si vous m'aimez,  gardez mes commandements.
Et moi, je prierai le Père, et il vous donnera un
autre  consolateur,  afin  qu'il  demeure
éternellement avec vous. 

Si  quelqu'un  m'aime,  il  gardera  ma  parole,  et
mon Père l'aimera; nous viendrons à lui, et nous
ferons notre demeure chez lui.
Celui  qui  ne  m'aime  pas  ne  garde  point  mes
paroles. Et la parole que vous entendez n'est pas
de moi, mais du Père qui m'a envoyé. Je vous ai
dit ces choses pendant que je demeure avec vous.
Mais  le  consolateur,  l'Esprit  Saint,  que le  Père
enverra  en  mon  nom,  vous  enseignera  toutes
choses, et vous rappellera tout ce que je vous ai
dit.
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Illustration 55: Illustration de la pentecôte, KT42

Jésus a dit ces paroles, juste avant sa mort. Il nous
montre tout son amour et Il nous fait entrer dans sa
vie. Il nous fait entrer dans le cœur de Dieu. Il est
le  Fils  du  Père.  Il  est  totalement  uni  à  l’Esprit  de
Vérité, notre défenseur. Avec le Père et l’Esprit Saint,
Ils s’aiment et se donnent totalement l’un à l’autre.
Ils font tout ensemble, jusqu’à n’être plus qu’un seul
Dieu en Trois Personnes.

Jésus ressuscité est retourné vers le Père, mais il ne
nous abandonne pas. Il est présent parmi nous, d’une
manière  que  nous  devons  apprendre  à  découvrir,
comme les apôtres l’ont fait. Jésus n’est plus enfermé
dans son corps. Il peut être  présent dans le monde
entier en  même temps.  Il  est  présent  dans  chacun
d’entre  nous.  Jésus  est  auprès  du Père.  Il  vient  en
nous par le Père, et l’Esprit qui parle dans notre cœur
(n° 23 et 24).
Jésus parle vraiment comme un vrai Fils, qui aime et
obéit à son Père.  Il nous dit bien, que « le Père est
plus grand que Lui. Que sa Parole vient de son Père.
Et que c’est le Père, qui enverra le Saint Esprit en
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son nom ». Nous sommes les enfants du Père, et les
petits  frères   de  Jésus.  Connaissons-nous  notre
Père ?  L’aimons-nous  comme Jésus ?  Nous  louons
Jésus le Fils du Père, et nous Lui disons merci pour
son amour. Et nous les frères et sœurs de Jésus, que
faire  pour  pouvoir  dire  ces  mêmes  paroles,  en
vérité ?

Jésus nous annonce une très bonne nouvelle : « Celui
qui m’aime, mon Père l’aimera. Et alors, mon Père
et moi nous viendrons à lui, et nous habiterons chez
lui ». Dieu n’est pas un grand chef tout puissant, loin
de  nous,  assis  sur  un  trône  au  ciel,  et  qui  nous
regarde de haut. Dieu veut être avec nous, dans toute
notre vie. Dieu veut habiter chez nous, et même dans
notre cœur. Saurons-nous l’accueillir ?

Jésus nous annonce aussi la venue du Saint-Esprit :
« L’Esprit-Saint que le Père enverra en mon nom, il
vous enseignerai Tout » (n° 26). Nous disons merci à
Jésus, de nous avoir envoyé le Saint Esprit, l’Esprit
du Père. L’Esprit-Saint nous fait comprendre ce que
Jésus  a  dit.  Mais  il  nous  montre  aussi,  comment
vivre  l’Évangile   de  Jésus,  dans  le  monde
d’aujourd’hui. Car l’Évangile  ne change pas. Mais
la société dans laquelle nous annonçons l’Évangile,
elle  change.  Elle  avance,  il  ne  faut  pas  rester  en
arrière.  Nous  écoutons  le  Saint-Esprit  pour  mieux
voir  comment  vivre  l’Évangile   dans  le  monde
d’aujourd’hui, avec toutes ses transformations : nous-
mêmes  personnellement,  dans  nos  Communautés
chrétiennes et nos Groupes Chrétiens, au niveau des
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paroisses  et  du  Diocèse.  C’est  ce  que  le  Concile
Vatican  2  a  cherché  à  faire.  Alors,  nous  pourrons
montrer  à  notre  société  moderne,  complètement
transformée  par  le  progrès  et  la  mondialisation,
comment être Chrétien d’aujourd’hui.

Que devons-nous faire     ? C’est clair. Nous cherchons
à aimer Dieu et Jésus, de toutes nos forces. 
Nous  écoutons  le  Saint  Esprit  qui  vit  en  nous.
Beaucoup de gens disent « j’aime Dieu ». Mais ils ne
font pas, ce que Jésus nous demande. Que vaut cet
amour ? Jésus est clair : « Celui qui m’aime, obéit à
ce que je dis ». Aujourd’hui, nous disons au Seigneur
que  nous  l’aimons,  et  que  nous  voulons  faire  sa
volonté en toute chose.

Si nous aimons vraiment Dieu, alors nous  gardons
ses commandements (15). Nous sommes fidèles à la
Parole de Jésus, et à son Esprit Saint. Nous ne nous
conduisons pas comme les hommes du monde, qui ne
connaissent  pas  Jésus,  ni  Dieu  tel  qu’Il  est.  Nous
cherchons à être unis à nos frères, comme le Père, le
Fils et le Saint Esprit

Que  voulons-nous  faire,  pour  mieux  connaître  le
Père, le Fils et le Saint Esprit ? Pour mieux vivre en
enfants  du  Père ?  Pour  mieux  agir  comme  Jésus
Christ ? Et pour mieux écouter le Saint Esprit dans
notre cœur ?

« Jésus, Fils du Père, merci pour le Saint Esprit,
qui nous donne ta paix, ta joie et ton amour»
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Illustration 56: Dansons pour le Seigneur; Kataco

136



Enraciner l’Évangile, jour après jour

Table des matières
Enraciner l’Évangile................................................1

Père Armel Duteil...................................................5

Introduction : .........................................................8

Conseil pour  lire l’Évangile :............................9

Joyeuses Pâques ! ............................................14

Le Temps Pascal :.............................................17

Jour de  Pâques  A,B,C (Jn 20,1-9)......................19

2ème Dimanche de Pâques A, B, C : (Jean 20, 
19-31) ..............................................................23

Année A................................................................28

3° Dimanche de Pâques A: (Luc 24,13-35)......28

4° dimanche de Pâques A : (Jean 10,1-10).......35

5° dimanche de Pâques A : (Jn 14,1-12)..........39

6ème dimanche de Pâques A  (Jean 14, 15 à 21)

Ascension A : (Mt 28,16-20)............................51

7ème Dimanche de Pâques A (Jean 17, 1-11). .56

Dimanche de la Pentecôte A  (Jean 20, 19-23) 60

ANNÉE B.............................................................66

3° Pâques B : (Luc 24,36-49)...........................66

4° Pâques B : (Jn 10,11-18)..............................73

5° Pâques B (Jn 15,1-8)....................................77

6° Pâques B (Jn 15,9-17)..................................82

Ascension B : (Marc 16,15-20)........................86

137



Pâques

7° Pâques B (Jn 17,11-19)................................91

Dimanche de la Pentecôte B (Jean 15,26-27 + 
16,12-15)..........................................................95

ANNÉE C...........................................................100

Dimanche 3° Pâques C : (Jean 21, 1-19) .......100

 4ème Dimanche de Pâques C : (Jean 10, 27-30)

5° Dimanche de Pâques C : (Jean 13, 31-35) 110

Dimanche 6° de Pâques C : (Jean 14,23-29). .115

Fête de l'Ascension C : (Luc 24, 46-53).........121

7° Dimanche de Pâques C : (Jean 17, 20-26) 127

Dimanche de la Pentecôte C : (Jean 14,15-16 + 
23-26).............................................................132

138



Enraciner l’Évangile, jour après jour

Index des illustrations
Illustration 1: Père Armel Duteil................................5
Illustration 2: Messe d'intronisation à Lipica.............8
Illustration 3: Bannière: les dons de l'Esprit Saint.....9
Illustration 4: Groupement coopératif......................10
Illustration 5: Projet d'agriculture............................12
Illustration 6: Travail pastoral..................................13
Illustration 7: Israël, bord du Jourdain; photo ECF. 14
Illustration 8: Portons des fruits...............................16
Illustration 9: Résurrection du peintre néerlandais 
Bouts Dirk................................................................18
Illustration 10: Israël, Tombeau vide; photo ECF....20
Illustration 11: Jour de Baptême:nous ressuscitons 
avec le Christ...........................................................23
Illustration 12: Tableau de Rembrandt: l'incrédulité 
de Saint Thomas.......................................................25
Illustration 13: "Heureux ceux qui croient sans avoir 
vu"............................................................................28
Illustration 14: Tableau de Rembrandt: les pèlerins 
d’Emmaüs................................................................31
Illustration 15: la marche des offrandes...................35
Illustration 16: mes brebis connaissent ma voix......37
Illustration 17: Communauté de Boffa....................39
Illustration 18: Israël, Ein Gedi, trail de David ; 
Photo ECF................................................................41
Illustration 19: Visite de l'évêque à Kataco.............46
Illustration 20: Vœux du pape François; portail église
catholique.................................................................48
Illustration 21: distribution dans une école; Sénégal; 
photo ECF................................................................50
Illustration 22: Ascension; peintre Garofalo............52
Illustration 23: Baptême...........................................55

139



Pâques

Illustration 24: "Qu'ils soient un comme nous 
sommes un"; portail église catholique.....................57
Illustration 25: la Joie d'être sauvés.........................60
Illustration 26: Icône de la Pentecôte; KT42...........62
Illustration 27: pape François; page église catholique 
facebook...................................................................65
Illustration 28: Jésus demande à manger; illustration 
wikimédia.................................................................68
Illustration 29: Gardons vivant l'Esprit du Baptême72
Illustration 30: le bon berger; Israël, photo ECF.....74
Illustration 31: Sinésaloum, Sénégal; photo ECF....77
Illustration 32: Pied de Vigne..................................78
Illustration 33: Ensemble.........................................81
Illustration 34: "aimez-vous les uns les autres; 
illustration wikimédia..............................................83
Illustration 35: "aimons nous les uns les autres; jardin
d'enfants...................................................................86
Illustration 36: Ascension; illustration wikimédia...87
Illustration 37: "Allez annoncer l'évangile"; 
pèlerinage de Boffa..................................................91
Illustration 38: Jésus bénit ses disciples; illustration 
wikimédia.................................................................93
Illustration 39: "Allez dans le monde entier..."........95
Illustration 40: Discours de Jésus, dernier repas; 
illustration wikimédia..............................................96
Illustration 41: "l’Esprit Saint est comme le vent qui 
fait avancer la voile"................................................99
Illustration 42: Israël, bateau de pêcheurs du 1er 
siècle, photo ECF...................................................103
Illustration 43: Sénégal; Joal; photo ECF..............105
Illustration 44: Baptêmes.......................................107
Illustration 45: le Bon Berger; illustration KT42...108

140



Enraciner l’Évangile, jour après jour

Illustration 46: Collège..........................................110
Illustration 47: Jésus porte nos pêchés; Israël, 
Jérusalem, Via Dolorosa, photo ECF.....................112
Illustration 48: "Merci Seigneur...", les enfants du 
centre......................................................................114
Illustration 49: Colombe de la Paix; page facebook 
Israël.......................................................................116
Illustration 50: 3 papes; portail église  catholique. 120
Illustration 51: Ascension par Rembrandt.............122
Illustration 52: Baptêmes.......................................127
Illustration 53: Unité des Chrétiens; page église 
catholique, facebook..............................................128
Illustration 54: Célébration de la Pentecôte à Kataco
...............................................................................131
Illustration 55: Illustration de la pentecôte, KT42.133
Illustration 56: Dansons pour le Seigneur; Kataco 136

141



Pâques

Crédits photos et illustrations :

- Père Armel : http://armel.duteil.free.fr/
- Éditions  Claire  Fontaine :  www.editions-

claire-fontaine.com
- Wikimédia : https://commons.wikimedia.org
- Portail  église  catholique,  KT  42 :

http://www.kt42.fr/

Directeur artistique Éditions Claire Fontaine : Marie-
Christine Lambert

142

http://www.kt42.fr/
https://commons.wikimedia.org/
http://www.editions-claire-fontaine.com/
http://www.editions-claire-fontaine.com/
http://armel.duteil.free.fr/


Enraciner l’Évangile, jour après jour

CALENDRIER LITURGIQUE

Dimanches et fêtes
2012-2013

(C)
2013-2014

(A)
2014-2015

(B)

1er dim. de l'Avent 02-déc
1er

décembre 30-nov

Immaculée Conception (8 décembre) Samedi 09-déc Lundi

2e dim. de l'Avent 09-déc 08-déc 07-déc

3e dim. de l'Avent 16-déc 15-déc 14-déc

4e dim. de l'Avent 23-déc 22-déc 21-déc

Noël (25 décembre) Mardi Mercredi Jeudi

Sainte Famille 30-déc 29-déc 28-déc

Marie, Mère de Dieu (1er janvier) Mardi Mercredi Jeudi

Épiphanie du Seigneur 06-janv 05-janv 04-janv

Baptême du Seigneur 13-janv 12-janv 11-janv

2e dim. ordinaire 20-janv 19-janv 18-janv

3e dim. ordinaire 27-janv 26-janv 25-janv

4e dim. ordinaire 03-févr - 1er février

Présentation du Seigneur ( 2 février) samedi dimanche lundi

5e dim. ordinaire 10-févr 09-févr 08-févr

6e dim. ordinaire - 16-févr 15-févr

7e dim. ordinaire - 23-févr -
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Dimanches et fêtes
2012-2013

(C)
2013-2014

(A)
2014-2015

(B)

8e dim. ordinaire - 02-mars -

9e dim. ordinaire - - -

Mercredi des Cendres 13-févr 05-mars 18-févr

1er dim. du Carême 17-févr 09-mars 22-févr

2e dim. du Carême 24-févr 16-mars 1er mars

3è dim du Carême 03- mars 23/03/14 08/03/14

4e dim. du Carême 10-mars 30-mars 15-mars

5e dim. du Carême 17-mars 06-avr 22-mars

Saint Joseph (19 mars) Mardi Mercredi Jeudi

Annonciation (25 mars) 08-avr Mardi Mercredi

Dimanche des Rameaux 24-mars 13-avr 29-mars

Jeudi Saint 28-mars 17-avr 02-avr

Vendredi Saint 29-mars 18-avr 03-avr

Veillée pascale 30-mars 19-avr 04-avr

Dimanche de Pâques 31-mars 20-avr 05-avr

Dimanche de la Miséricorde 07-avr 27-avr 12-avr

3e dim. de Pâques 14-avr 04-mai 19-avr

4e dim. de Pâques 21-avr 11-mai 26-avr

5e dim. de Pâques 28-avr 18-mai 03-mai
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Dimanches et fêtes
2012-2013

(C)
2013-2014

(A)
2014-2015

(B)

6e dim. de Pâques 05-mai 25-mai 10-mai

Ascension du Seigneur (jeudi) 09-mai 29-mai 14-mai

7e dim. de Pâques 12-mai 1er juin 17-mai

Pentecôte 19-mai 08-juin 24-mai
Le lendemain de la Pentecôte 
débute la semaine ordinaire N° 7 N° 10 N° 8

Sainte Trinité 26-mai 15-juin 31-mai

Saint Sacrement 02-juin 22-juin 07-juin

Sacré Cœur (vendredi) 07-juin 27-juin 12-juin

9e dim. ordinaire - - -

10e dim. ordinaire 09-juin - -

11e dim. ordinaire 16-juin - 14-juin

Naiss. S. J. Baptiste (24 juin) Lundi Mardi Mercredi

12e dim. ordinaire 23-juin - 21-juin

13e dim. ordinaire 30-juin - 28-juin

SS. Pierre et Paul (29 juin) Samedi Dimanche Lundi

14e dim. ordinaire 07-juil 06-juil 05-juil

15e dim. ordinaire 14-juil 13-juil 12-juil

16e dim. ordinaire 21-juil 20-juil 19-juil

17e dim. ordinaire 28-juil 27-juil 26-juil

18e dim. ordinaire 04-août 03-août 02-août
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Dimanches et fêtes
2012-2013

(C)
2013-2014

(A)
2014-2015

(B)

Assomption (15 août) Jeudi Vendredi Samedi

20e dim. ordinaire 18-août 17-août 16-août

21e dim. ordinaire 25-août 24-août 23-août

22e dim. ordinaire 1er sept 31-août 30-août

23e dim. ordinaire 08-sept 07-sept 06-sept

24e dim. ordinaire 15-sept - 13-sept

Croix glorieuse (14 sept) Samedi Dimanche Lundi

25e dim. ordinaire 22-sept 21-sept 20-sept

26e dim. ordinaire 29-sept 28-sept 27-sept

27e dim. ordinaire 06-oct 05-oct 04-oct

28e dim. ordinaire 13-oct 12-oct 11-oct

29e dim. ordinaire 20-oct 19-oct 18-oct

30e dim. ordinaire 27-oct 26-oct 25-oct

Toussaint (1er novembre) Vendredi Samedi Dimanche

31e dim. ordinaire 03-nov - -

Défunts (2 novembre) Samedi Dimanche Lundi

32e dim. ordinaire 10-nov 09-nov 08-nov

Dédicace Latran (9 novembre) Samedi - Lundi

33e dim. ordinaire 17-nov 16-nov 15-nov

34e dim. ordinaire : Christ Roi 24-nov 23-nov 22-nov
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